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П режде всего я должен выразить 

свои глубокие и искренние со-
болезнования всем пострадав-

шим во время отвратительного теракта в 
«Крокус Сити Холле». Я должен выра-
зить свои соболезнования всем их род-
ственникам, друзьям, знакомым, всем, 
кто связан с ними чуть в большей степе-
ни, чем мы. Но мы тоже с ними связаны. 
Мы связаны с ними не просто граждан-
скими узами, которые тоже очень проч-

ны, мы связаны еще и ощущением общей 
беды.

Я много раз цитировал Джона Донна, 
фразу которого Эрнест Хемингуэй взял 
в качестве эпиграфа произведения «По ком 
звонит колокол»: «Никогда не спрашивай, 
по ком звонит колокол, он звонит по те-
бе». Мы все понимаем, что это общая угро-
за, общая беда. Общий ужас, что сегодня 
это произошло с одними, а завтра будет 
происходить с другими. И это понимание 

делает наше сострадание, соболезнование, 
соучастие еще более прочным и сильным, 
чем обычно. Хотя и обычно, если бы речь 
шла только о таком чужом горе наших со-
отечественников, наше сострадание бы-
ло бы глубоким и искренним. Но сейчас, 
в этой ситуации, оно еще глубже, еще ис-
креннее. Оно носит уже другой характер. 
Это первое.
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Если проделывается окно с украинской стороны, то это может быть 
только официальным делом высокопрофессиональных людей, но если это 
проделывается, то эти люди всё знают и участвуют во всем остальном
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Второе. Идет война. Называется она 
СВО или как-то иначе, уже пресс-секре-
тарь президента сказал, что на самом де-
ле, по факту это война. И мы все это по-
нимаем. Во время войны должно резко 
измениться наше отношение ко всему, что 
связано с официальными институтами, от-
стаивающими нашу безопасность. Если мы 
начнем со средними или малыми основа-
ниями выражать свое недоверие этим ин-
ститутам, то мы играем на руку врагу, и у 
нас сейчас нет никаких оснований выра-
жать это недоверие. Главное слово за ин-
ститутами, отстаивающими нашу безопас-
ность. За ФСБ, Следственным комитетом, 
Росгвардией, другими структурами, вплоть 
до Министерства обороны, которые сейчас 
должны сказать о том, что в действитель-
ности произошло.

Всё, кроме этого, носит характер без-
доказательных гипотез. Если сейчас кто-то 
из нас, даже обладая каким-то избытком 
информации, станет надувать щеки и го-
ворить, что знает больше, чем официальные 
институты, он фактически начинает рабо-
тать на деструкцию. Поэтому я повторю 
еще раз, главное — что скажут официаль-
ные инстанции. Сейчас, пока идет война, 
это аксиома нашей жизни. Теперь третье.

Да, кстати, перед тем, как перейти к 
этому третьему. Тут какие-то мерзавцы 
создают мои фейковые каналы и публику-
ют что-то, якобы сказанное мной. Я нигде, 
кроме как в этой передаче и в официаль-
ных государственных передачах, не высту-
паю. У меня нет других каких-то каналов 
или чего-то такого, где бы я мог выступать. 
Это так, между прочим.

Теперь главное, вот это третье. Нет бо-
лее высокого официального лица, чем глава 
государства, который, помимо прочего, яв-
ляется профессионалом в сфере безопас-
ности. Поэтому я имею полное право про-
цитировать главу государства и обсудить 
его тезис, являющийся суперофициальным. 
Глава государства сказал следующее про 
террористов: «Они пытались скрыть-
ся и двигались в сторону Украины, где, 
по предварительным данным, для них с 
украинской стороны было подготовлено 
окно для перехода государственной гра-
ницы».

Тут важно подчеркнуть, что президент 
России справедливо осторожно говорит: 
«По предварительным данным». Но ес-

ли президент счел нужным 
предоставить эту инфор-
мацию всему обществу, то 
общество же должно по-
нимать, что означает ска-
занное — «подготовлено 
окно для перехода государ-
ственной границы».

Это значит, что, во-пер-
вых, достаточно крупная 
структура проделывает это 
окно, которое, в принципе, 
всегда можно проделать, но 
которое, наверное, труднее 
проделать во время кон-
фликта, чем обычно, а она 
его проделывает. Крупная 
структура — это первое. 
И  второе  — эта струк-
тура не может существо-
вать отдельно от тех, кто 
осуществляет теракт. Это 
единый штаб. И, наконец, 
третье — это окно, что, 
проделывается без Украи-
ны?! То есть люди побегут 
в сторону Украины, считая, 
что там некие благородные 
демократические украин-
цы скрутят им руки и передадут их назад, 
в Москву?!

Значит, если проделывается окно с 
украинской стороны, то это может быть 
только официальным делом высокопро-
фессиональных людей, но если это проде-
лывается, то эти люди всё знают и участву-
ют во всем остальном. Они осуществляют 
все логистические связи. А если они осу-
ществляют логистические связи — когда 
выехали, куда приехали и так далее, — 
то для того, чтобы их осуществлять, они 
должны знать всё о теракте. А если они 
знают всё, то они в нем по определению 
участвуют.

Это сказано не кем-то из экспертов, 
не каким-то человеком, который не несет 
окончательной ответственности за свои 
слова и которого мы можем не слушать. 
Это сказано только что избранным главой 
государства, который, повторяю, прекрас-
но знает, что такое сделанное окно с укра-
инской стороны и всё прочее. Значит, уже 
сказано очень многое, а для того, чтобы 
сказанное не было слишком скороспелым, 
говорится «по предварительным данным», 

но предварительным данным официальных 
структур, которыми руководит президент. 
Так что уже мы знаем достаточно много.

Далее, мы все-таки люди, умеющие 
мыслить и в большей или меньшей части 
участвовали в анализе тех или иных дей-
ствий, имевших похожий характер. Мы 
следили за подрывными действиями самых 
разных структур, в самых разных регионах 
мира. Я, по крайней мере, не могу вывести 
себя за скобки в этом качестве. Но тогда 
мы понимаем, что для того, чтобы осу-
ществить такой поджог, кто-то должен 
быть внутри, что поджог очень большой, 
что много людей с автоматическим ору-
жием, двигающихся в пределах Москвы 
и Московской области в свободном поле-
те, — это экзотика. Даже в мирное время 
Москва и Московский регион достаточно 
контролируемы по понятным причинам: 
они являются зонами повышенного кон-
троля. Для того чтобы это всё делать, нуж-
но иметь план, нужно репетировать это, 
нужны профессионалы, нужно суметь до-
ставить это оружие и двигаться с этим ору-
жием по территории, что совсем непросто.

Значит, это крупная операция крупной 
структуры, имеющей здесь свои сети, свое 
заложение и всё остальное. И президент 
сказал, кстати, об этом.

Но тогда вопрос об этой крупной 
структуре. И не вообще «англичанка га-
дит», еще кто-то гадит... Сейчас проводят-
ся связи между произошедшим в «Крокус 
Сити» и Хатынью и так далее — но это всё 
связи в далеком прошлом. А какая связь 
между тем, как штурмовали Белгород-
скую область, и этим? Эта связь какова? 
Мы до каких пор будем называть диверси-
онными группами тысячи людей с тяжелой 
техникой?! Если эти люди называют себя 
определенным образом и связывают себя с 
«Добровольческим корпусом»*, якобы рус-
ским, если вся эта падаль говорит об этом, 
то осмысливать сказанное необходимо? 
Это же непростая структура. Что здесь 
еще заложено в виде ячеек?

И какую историю имеют эти структу-
ры заложения? Кто не вышел из подполья 
даже в 1991 году из тех, кто готовил все 
эти взрывы на протяжении предыдущего 
периода? Это репетиция чего-то большого 
или крупный и мерзкий, но эксцесс? Это 
же тоже надо понимать.

Теперь ИГИЛ*. Ну, во-первых, что та-
кое ИГИЛ*, мы прекрасно понимаем. И, 
во-вторых, как структура, которая мог-
ла там триумфально действовать, оно от-
сутствует. В-третьих, ему это зачем? Это 
ему сейчас зачем? Чего оно добивается? 
И  может ли оно сейчас чего-нибудь до-
биваться само? Понятно, Чечня в горячий 
период, когда там шли боевые действия, 
«Норд-Ост» и так далее. Но мы нахо-
димся в холодной фазе взаимодействия с 
ИГИЛ*. В Сирии процессы сворачивают-
ся, никаким особым образом мы сейчас 
эксцессно ИГИЛ* не задеваем. И что бы 
это оно вдруг сорвалось-то с одного ме-
ста? Что оно вдруг взбесилось? Кому-то 
это кажется объяснимым, а мне нет. Ли-
бо его взбесили, и тогда нам понятно кто. 
Либо, согласитесь, его поведение более чем 
странно. А кто управляет ИГИЛ*, мы пре-
красно понимаем. Им управляли и управ-
ляют западные спецслужбы.

ИГИЛ* — часть большого исламско-
го радикального или не радикального ми-
ра, с которым тоже хочется кому-то (и мы 
понимаем кому — тому же Западу) обо-
стрить наши отношения и открыть там 
второй фронт. Но у нас с исламом отно-
шения как никогда хорошие, у нас не было 
таких хороших отношений с исламом пре-
жде. Это касается и государств, которые, 
между прочим, тут же выражают нам все 
соболезнования, и каких-нибудь структур, 

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

Продолжение. Начало — на стр. 1

Следственный комитет России

Здание «Крокус Сити Холл» после пожара. МЧС России
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потому что мы находимся сейчас в посред-
нической роли между «Хезболлой» и Изра-
илем, ХАМАС и Израилем, этими структу-
рами и Западом и так далее.

И, наконец, даже хуситы говорят о том, 
что они не будут трогать Китай и Россию. 
Что это вдруг какая-то исламская структу-
ра с какого-то бодуна вдруг начала подоб-
ным резким образом выступать? И что она 
может на территории России? 

Теперь диаспора. Я, конечно, хотел бы, 
чтобы диаспора была в большей степени 
ассимилирована. Это моя мечта. Все, кто 
здесь существуют, должны быть гражда-
нами России, принадлежать к единому ве-
ликому русскому миру и русскому культур-
ному полю. Но это программа-максимум, 
а программа-минимум ясна — что «это» 
должно быть заагентурено, как ничто! И я 
верю, что оно заагентурено. Оно заагенту-
рено до паралича. Я верю в этом смысле 
в наши спецслужбы.

А еще я верю в одно — что это за-
организовано, как никакие русские. Вот 

эта диаспора заорганизо-
вана полностью и до кон-
ца. И что, соответственно, 
о любом таком эксцессе 
эта диаспора знала бы бы-
стрее, чем любые амери-
канцы. И кто угодно еще, 
и даже наши спецслужбы. 
И тут же сообщила бы на-
шим спецслужбам, потому 
что никто в такой степени 
не задет происходящим, 
как эта диаспора. Ей-то 
это зачем? Ей же это опас-
нее, чем кому бы то ни 
было. Значит, если бы это 
были ее люди, она бы всё 
знала. Она о любом раз-
говоре в любом месте бы 
знала и тут же передала бы 
как по оперативной линии, 
так и просто из желания 
себя обезопасить.

Дальше. Многие из нас 
негодуют по поводу того, 
как ведет себя телевидение 
и что оно показывает в мо-
мент, когда это происхо-
дит, и что оно не экстренно 

сообщает, а продолжает развлекательные 
программы. Дорогие мои, я полностью 
разделяю точку зрения, согласно которой 
это всё неправильно, но только не надо го-
ворить о мелком, если есть крупное. Это 
часть единой стратегии и, я бы сказал да-
же, философии, согласно которой «там» 
воюют, а здесь живут так, как жили.

Это крупнейшая концептуальная 
идея того, что мы построили государ-
ство, образно говоря, как некий замеча-
тельный «Роллс-Ройс», и будем ездить на 
этом «Роллс-Ройсе» по дорогам вхожде-
ния в замечательное западное общество, 
и что ради этого мы пожертвовали Со-
ветским Союзом и всем остальным. Те-
перь оказывается, что вся эта концепция 
глубоко ложная, и кто-то говорит, «а она 
еще вернется», а кто-то уже понимает, 
что она не вернется. Но есть идея, что 
на «Роллс-Ройсе» можно исполнять но-
мера не только под названием «хорошая 
поездка по хорошей шоссейной дороге», 
но и даже на войне — движение по без-

дорожью или по каким-нибудь глинистым 
почвам с осуществлением стрельбы. А для 
этого нужен БТР или танк.

Я говорю здесь, используя кон-
цептуальные образы. Эти действия на 
«Роллс-Ройсе» осуществить нельзя. Нам 
говорят: «Нет, мы «Роллс-Ройс» брониру-
ем, мы поставим форсированный движок, 
поставим пару пулеметов», — и это есть 
то, что делается на протяжении последних 
лет. Я понимаю, что если в твоем распо-
ряжении только «Роллс-Ройс», то уже се-
годня надо ставить пулеметы и прочее, но 
завтра же будет другое! Если кто-то хочет 
открыть второй фронт, то он будет открыт, 
и сама по себе философия «Роллс-Ройс», 
концепция «Роллс-Ройс», язык «Рол-
лс-Ройс» (я, разумеется, использую ме-
тафору) — уже в прошлом. Я с большой 
симпатией отношусь к тем, кто на опреде-
ленном языке обсуждает случившееся, но 
это язык «Роллс-Ройс».

Это есть, с моей точки зрения, самое 
трагическое. Степень глухоты этого обще-
ства, степень его, прошу прощения, невме-
няемости по отношению к происходяще-
му — всё это придется менять не сегодня, 
так завтра.

А дальше я задаю еще один вопрос как 
человек, который проводит общественные 
мероприятия. Дайте нам возможность их 
охранять по-настоящему, создав — причем 
легко — такие ЧОПы, в которых мы ока-
жемся на одном техническом уровне с эти-
ми мерзавцами, — и мы защитимся. Или 
создайте другой уровень государственной 
защиты — что, согласитесь, сделать очень 
трудно.

И не бойтесь того, что нам будут даны 
эти возможности. Мы структуры мелкие 
и сугубо законопослушные, а контроли-
ровать вы нас будете уж совсем до конца. 
Но дайте нам защитить тех, перед кем мы 
отвечаем, приглашая их на мероприятие, — 
и мы сделаем это. Но поскольку господ-
ствует идея другая, что «вы там сидите с 
дубиночками и шокерами, а мы вас будем 
защищать», тогда возникает вопрос: кто 
защищал это мероприятие, и как будут за-
щищать еще сотни, тысячи, десятки тысяч 
мероприятий? Их хотят свернуть? Тогда 
это другая жизнь. Их хотят оставить, пу-
стить на самотек? Тогда следующие мер-

завцы этого же разлива будут делать то 
же самое.

Значит, единственный  — третий  — 
вариант между полным закрытием 
и пусканием на самотек — это либо го-
сударственная защита, либо гражданская 
защита. Но тогда нужна другая концеп-
ция, которая должна быть частью того, 
что я концептуально называю «превраще-
нием «Роллс-Ройс» в БТР». Какой другой 
вариант?

Дальше, конечно, вопрос о том, о чем 
предупреждали американцы. А о чем они 
знали? Какова мера их осведомленно-
сти? Через какую агентуру они получали 
эти знания? Как их агентура связана с 
ИГИЛ*? Они нам на эти вопросы не от-
ветят, но совершенно ясно, что их задача 
в переводе стрелок. Что теперь всё можно 
списать на ИГИЛ*, на несуществующую 
структуру.

И, наконец, есть ли все-таки связь 
между белгородскими трагедиями и со-
бытием, произошедшим в «Крокус Сити 
Холле»? Если она существует  — тогда 
это вряд ли уже можно назвать действи-
ями ДРГ. Тогда задействованы структуры 
с очень известной спецификой, очень из-
вестным почерком, очень известной исто-
рией, очень известной, как говорят в таких 
случаях, архитектоникой, и очень извест-
ной философией действий. Но тогда их 
и надо обсуждать. Я мог бы это сделать, 
но из уважения к тем официальным ин-
станциям, которые должны прежде всего 
рассказывать сейчас обществу о случив-
шемся, я это делать не буду. Как говорил 
один из шекспировских героев, «дальней-
шее — молчание».

И, в конце концов, моя точка зрения — 
это субъективная точка зрения, а главное 
слово за официальными структурами: 
«Ваше слово, товарищ маузер». Спасибо 
всем, кто меня слушал. Еще раз огромные 
соболезнования всем, и прежде всего тем, 
кто сильнее нас задет случившимся. Их го-
ре — наше горе. Нам нужна еще большая 
сплоченность, еще большая готовность к 
испытаниям. И понимание, что испытания 
будут еще больше. И это всё я и называю 
«превращением «Роллс-Ройс» в БТР».

Сергей Кургинян

Удо Кеплер. Дядя Сэм спит после трудов. 1897

Александр Дейнека. Берлин. Франкфуртер-аллея. 1945
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Ты, милок, того, милок, «омакронился» чуток!
На фронтах спецоперации

БЕРЛИН, 10 марта — Deutsche Welle*

Корабли ВМФ РФ не выходят в Черное 
море пятые сутки, заявляют в ВСУ. Укра-
инский генштаб говорит о перехвате ини-
циативы.

После того как ВСУ потопили патруль-
ный корвет «Сергей Котов», российские 
корабли перестали выходить на боевое де-
журство в Черном море, сообщает генштаб 
ВСУ. При этом, по данным Украины, три 
российских военных корабля находятся 
в Средиземном море, еще один — в Азов-
ском.

По словам представителя ВМС ВСУ 
Дмитрия Плетенчука, количество кораблей 
РФ в портах Крыма ранее было сведе-
но до минимума, это позволяет говорить 
о том, что Украина перехватила инициати-
ву в Черном море и имеет «возможность 
навязывать свои условия ведения боевых 
действий».

Предвыборная неделя была насыщена 
разнообразными провокациями со стороны 
ВСУ. Попытки «прорыва» в Белгородской 
области носили откровенно медийный ха-
рактер, а вот серия атак на нефтеперераба-
тывающие заводы на территории России — 
часть продуманной стратегии по раскачке 
внутриполитической ситуации.

Что же касается Черного моря... Вражеские 
СМИ по поводу гибели или повреждения 
за последние месяцы нескольких кораблей 
радостно констатируют потерю 20 % ЧФ. 
Причем подсчеты основаны не на реаль-
ной боеспособности, а исходят из общего 
тоннажа, так сказать, средней температуры 
по больнице. Конечно, хорошего в этой 
ситуации мало. И хотя наше Минобороны 
комментариев не дает (и правильно дела-
ет), однако какие-то шаги по обеспечению 
безопасности флота явно предпринима-
ются. Но за месяц-два результата ожидать 
не приходится, уж больно нетривиальная 
это проблема — борьба с безэкипажными 
морскими дронами. И опыта такого ни у 
кого в мире пока нет.

МОСКВА, 12 марта — РИА Новости

Украинские диверсанты попытались про-
рваться в Белгородскую и Курскую обла-
сти, сообщило Минобороны РФ.

«Около трех часов утра мск после 
интенсивного обстрела гражданских 
объектов украинские террористические 
формирования при поддержке танков 
и боевых бронированных машин пред-
приняли попытку вторжения на терри-
торию Российской Федерации», — гово-
рится в пресс-релизе.

Боевики попытались атаковать одно-
временно на трех направлениях в районах 
населенных пунктов Одноробовка, Нехоте-
евка и Сподарюшино Белгородской области.

Российские военные отбили все ата-
ки, по противнику нанесли удары авиация, 
ракетные войска и артиллерия. Нарушения 
госграницы не допущено.

На приграничной территории со сто-
роны Украины в районе Одноробовки 
уничтожено до 60 нападавших, в районе 
Нехотеевки — три танка и БМП, в районе 
Сподарюшино — еще два танка.

* — настоящий материал (информация) произведен, 
распространен и (или) направлен иностранным агентом 
Deutsche Welle либо касается деятельности иностранно-
го агента Deutsche Welle.

Кроме того, с 08:00 до 08:25 россий-
ские военные отбили еще четыре атаки 
украинских ДРГ, пытавшихся прорвать-
ся на приграничную территорию в райо-
не Тёткино Курской области. Противника 
отбросили, он понес значительные потери.

По данным ФСБ, российские силовые 
структуры с 10 марта пресекли несколько 
попыток нарушить госграницу в Белго-
родской и Курской областях. Украинская 
сторона потеряла более 100 человек, шесть 
танков и 20 бронемашин.

ДОНЕЦК, 15 марта — Telegram

Зам. главы Росгвардии по ДНР Александр 
Ходаковский пишет в своем канале: конеч-
но, понимание, что противник накануне 
выборов может атаковать Белгородскую 
область, было. По предварительным оцен-
кам, могло быть задействовано до 3 тыс. 
человек — солидная группировка. Гото-
виться ко вторжению противника мы на-
чали еще до падения Авдеевки, усиливая 
рубежи доступными резервами.

Взятие Авдеевки и трудное продолже-
ние движения вперед вынудили противни-
ка пересмотреть свои намерения и отвлечь 
часть планируемых сил от белгородской 
операции на усиление прогибающегося 
фронта.

Помимо военной операции и ударов 
по нашей инфраструктуре, предполага-
лась масштабная акция устрашения на 
присоединенных территориях  — была 
запланирована серия терактов по устра-
нению представителей власти и в целом 
значимых фигур. Вся агентурная сеть про-
тивника была активизирована и получила 
задачи в зависимости от уровня компетен-
ций. Очень хотелось, чтобы всё выглядело 
масштабно и чтобы никто не усомнился 
в том, что «карающая длань» настигнет 
всякого. Но коллеги из ФСБ реализовали 
свои возможности и вскрыли большинство 
приготовлений. У противника есть спосо-
бы, как заставлять людей сотрудничать с 
собой, — у многих на Украине проживают 
близкие, которые фактически оказались 
заложниками. Мало того  — даже род-
ственники наших пленных подвергаются 
прессингу со стороны украинских спец-
служб, которые угрозами издевательств 
над солдатами пытаются склонить род-
ных и близких к сотрудничеству. В  ход 
идут любые методы, но возможности си-
стемы защищаться тем не менее превос-
ходят способности противника наносить 
нам вред. Когда кто-то ликует в резуль-
тате удачных попыток — он, как правило, 
умалчивает о понесенном ущербе от без-
успешных стараний.

НИЖНИЙ НОВГОРОД, 12 марта — «Лента.ру»

При атаке беспилотников ВСУ на Кстов-
скую промзону загорелась одна из уста-
новок по переработке нефти, сообщил 
губернатор Нижегородской области Глеб 
Никитин в «Телеграм». Он подтвердил, что 
ВСУ атаковали объект топливно-энергети-
ческого комплекса.

За несколько часов до этого на нефте-
базе в Орле после атаки беспилотника ВСУ 
загорелся один из резервуаров с нефтепро-
дуктами. Пострадавших нет.

Ночью 12  марта беспилотники ВСУ 
атаковали сразу семь регионов России: 
Белгородскую, Воронежскую, Курскую, 
Московскую, Нижегородскую, Тульскую 
и Орловскую области. В общей сложно-
сти, по данным Минобороны РФ, было 
перехвачено и уничтожено 25 дронов.

В ведомстве рассказали, что системы 
ПВО перехватили или уничтожили беспи-
лотники в Московской (2 дрона), Ленин-
градской (1 дрон), Белгородской (7), Кур-
ской (11), Тульской (1) и Орловской (2) 
областях.

НИЖНИЙ НОВГОРОД, 13 марта — 
«Накануне.RU»

Вчера в результате удара по нижегородско-
му НПЗ «Лукойла», предположительно, 
могла быть повреждена установка первич-
ной переработки нефти ЭЛОУ-АВТ-6. Ни-
жегородский НПЗ — второй по величине 
производитель автобензинов в России. По-
сле этого выросли оптовые цены на бензин 
на бирже. Стоимость Аи-92 по территори-
альному индексу европейской части России 
выросла на 1,37 %, до 47,5 тыс. руб./т, це-
на Аи-95 поднялась на 1,32 %, до 59,4 тыс. 
руб./т. Кроме того, подорожало дизельное 
топливо. Не исключается и дефицит топли-
ва в отдельных регионах.

Эксперты обращают внимание, что 
Россия в последние десятилетия дела-
ла ставку на продажу сырья за рубеж, 
где занимались его переработкой, а свою 
нефтеперерабатывающую отрасль разви-
вала слабо  — нефтяникам «невыгодно» 
производить бензин внутри страны и на-
сыщать внутренний рынок. Отсюда, ве-
роятно, и такие последствия для отрасли 
в результате повреждений объектов даже 
на 1–2 заводах.

КИЕВ, 13 марта — «Страна.UA»

Из-за атак украинских БПЛА в последние 
два дня остановили работу или значитель-
но сократили выпуск продукции три рос-
сийских НПЗ, на которые приходится 12 % 
нефтеперерабатывающих мощностей в РФ, 
пишет Bloomberg.

В частности, под удар попал Рязанский 
НПЗ, расположенный примерно в 200 км к 
юго-востоку от Москвы, имеет мощность 
выпуска 17,1 млн тонн в год, что состав-
ляет около 340 тыс. баррелей в день. Это 
крупный поставщик моторного топлива 
для российских регионов, приграничных 
со столицей.

«Атака беспилотника спровоциро-
вала пожар, который позже был поту-
шен», — сообщил губернатор региона Па-
вел Малков.

Позже Новошахтинский НПЗ на юге 
Ростовской области РФ остановил работу 
после удара беспилотника. Об этом сооб-
щил губернатор региона Василий Голубев. 
Мощность этого предприятия составляет 
5,6 млн тонн в год, или около 112 тыс. бар-
релей в день.

Дроны также повредили установку 
НПЗ «Норс» в Нижнем Новгороде и на-
несли ущерб нефтебазе в Орловской об-
ласти.

По словам губернатора Ленинградской 
области Александра Дрозденко, украин-
ские дроны также неоднократно запуска-
лись по НПЗ «Кинеф» в Киришах на по-
бережье Балтийского моря.

Накануне жители России сообщили об 
атаке дронами города, где находится АЭС. 
Власти опровергают.

Ранее в Орловской и Нижегородской 
областях РФ горели нефтебазы.

ЛОНДОН, 17 марта — Би-би-си

В Славянске-на-Кубани после атаки беспи-
лотников начался пожар, сообщают СМИ. 

В городе находится НПЗ. По данным СМИ, 
местный завод атаковала группа беспилот-
ников, часть которых долетела до производ-
ства, после чего там начался пожар.

Это шестой НПЗ, атакованный в Рос-
сии за последнюю неделю.

МОСКВА, 13 марта — Би-би-си

«Ну мы вам вернем это, а вы нам верните 
это», — президент РФ Владимир Путин 
в интервью Дмитрию Киселёву прокоммен-
тировал участившиеся атаки на пригранич-
ные области России, в том числе военные 
операции диверсантов.

Киселёв попросил президента расска-
зать о причинах нападений на Белгород-
скую и Курскую области, заявив, что это 
«просто военные действия, которые 
идут в наших областях». По словам Пу-
тина, «противник пытался атаковать, 
прежде всего, диверсионными группами», 
чтобы продемонстрировать успехи на фоне 
военных неудач Украины на линии фронта.

«Главная цель, я в этом не сомне-
ваюсь, заключается в том, чтобы если 
не сорвать президентские выборы в Рос-
сии, то хотя бы как-то помешать нор-
мальному процессу волеизъявления 
граждан. Первое. Второе, это инфор-
мационный эффект, о котором я уже 
сказал. Но третье — если хоть что-то 
получится, получить какой-то шанс, ка-
кой-то аргумент, какой-то козырь в воз-
можном будущем переговорном процессе: 
ну мы вам вернем это, а вы нам верните 
это», — заявил Путин.

МОСКВА, 11 марта — РИА Новости

Более 30 военных из стран НАТО мог-
ли быть ликвидированы вместе с амери-
канским ЗРК Patriot на Украине, заявил 
отставной офицер ВС США Станислав 
Крапивник. Его цитирует «Московский 
комсомолец».

«Скорее всего, ЗРК Patriot обслужи-
вали военнослужащие США. Однако там 
также могли находиться и другие натов-
ские военные. Например, эти системы ис-
пользуются еще немцами. <...> Не удив-
люсь, если выяснится, что там были 
и англичане. Потому что в прошлый раз 
вместе с Patriot была уничтожена как раз 
группа англичан», — рассказал он.

По словам эксперта, одну батарею 
зениток США обычно обслуживают 
20–30 человек. Примерно столько солдат 
могли быть ликвидированы артиллериста-
ми РФ, резюмировал он.

КИЕВ, 10 марта — РИА Новости

Покупка для Украины новых пусковых 
установок для ЗРК Patriot взамен уничто-
женных в районе Покровска в ДНР может 
занять месяцы или даже годы, сообщил 
журнал Forbes.

Издание подчеркнуло, что покупка но-
вых комплексов обошлась бы в миллионы 
долларов, которые не заложены в бюджет 
Киева.

«Каждая пусковая установка Patri-
ot, которую теряют украинцы, — это 
установка, которую они не могут с лег-
костью заменить», — отметили в публи-
кации.

Потеря ВСУ сразу нескольких установок 
«Пэтриот» — это крупное достижение 
наших войск. В системе украинского ПВО 

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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образовалась «дыра», а запас ракет ПВО у 
ВСУ близок к исчерпанию.

ВАРШАВА, 10 марта — ТАСС

Военнослужащие стран НАТО уже при-
сутствуют на Украине, заявил глава МИД 
Польши Радослав Сикорский.

«Военные НАТО уже присутству-
ют на Украине. И я хотел бы искренне 
поблагодарить представителей этих 
стран за то, что они взяли на себя этот 
риск...» — отметил министр в ходе конфе-
ренции, посвященной 25-летию членства 
Польши в НАТО.

При этом Сикорский не пояснил, о во-
еннослужащих из каких именно стран идет 
речь.

РИМ, 10 марта — РИА Новости

Франция и Польша не могут говорить от 
имени НАТО об отправке войск на Украи-
ну, заявил глава минобороны Италии Гуидо 
Крозетто в интервью газете La Stampa.

«Отправка войск в Киев означает 
шаг к односторонней эскалации, кото-
рая сотрет путь к дипломатии», — до-
бавил Крозетто.

Министр подчеркнул, что страны За-
пада продолжают поддерживать Киев. 
При этом им нужно подумать, как помочь 
Украине «вернуть свободу, территорию 
и безопасность» другим способом, а имен-
но — сильнее активизируя дипломатиче-
ские каналы.

КИЕВ, 11 марта — «Страна.UA»

Кабинет министров Украины хочет наделить 
бронью от мобилизации украинцев, которые 
официально зарабатывают от 35 тыс. гривен 
и платят определенную сумму налогов, со-
общает нардеп Рады Алексей Гончаренко*.

Также забронируют всех:
1. Чиновников категории А;
2. Работников предприятий, учреждений 

и организаций ВПК, поставщиков для ВСУ;
3. Работников полиции.
Из бизнеса забронируют полностью:
1. Работников топливно-энергетиче-

ского комплекса;
2. Операторов связи.

По сути, Киев вводит систему откупа от воен-
ной службы, предоставляя почетное право 
умирать за режим Зеленского самым бедным.

БРЮССЕЛЬ, 12 марта — «Коммерсант»

Евросоюз планирует направить Украине 
первую прибыль от замороженных россий-
ских активов уже в июле, сообщили источ-
ники Financial Times. По информации га-
зеты, Киеву могут перечислить €2–3 млрд.

Брюссель может конфисковать 97 % 
прибыли от замороженных российских ак-
тивов, находящихся на счетах Euroclear. 
Средства перечислят в бюджет ЕС. Пред-
полагается, что деньги будут выплачиваться 
раз в квартал или дважды в год и «могут 
быть использованы в интересах Украины 
в соответствии с различными договорен-
ностями». Предполагается, что к 2027 году 
будет конфисковано €20 млрд прибыли.

ПАРИЖ, 15 марта — Би-би-си

Президент Франции Эммануэль Макрон 
заявил, что в случае победы России на 

* — включен в список террористов и экстремистов на 
территории РФ.

Украине авторитет Европы будет сведен к 
нулю.

Выступая с обращением, которое 
транслировалось в эфире телеканалов 
France 2 и TF1, Макрон заявил, что безо-
пасность всего континента поставлена на 
карту в конфликте, который «является 
экзистенциальным для Европы и Фран-
ции».

«Если ситуация ухудшится, мы бу-
дем готовы сделать так, чтобы Россия 
никогда не победила в этой войне», — 
сказал Макрон, призвав союзников не вво-
дить ограничения на помощь Киеву.

По словам Макрона, если Россия по-
бедит, жизнь французов изменится и «в Ев-
ропе больше не будет безопасности».

14 марта в издании Le Monde вышла 
статья под заголовком «Война на Украине: 
метаморфоза Эммануэля Макрона из го-
лубя в ястреба», где рассматривается изме-
нение позиции французского лидера — от 
желания «не унизить Россию» до предло-
жения направить западные войска на под-
держку Киева.

В ней, в частности, сообщается 
(со ссылкой на источники), что француз-
ские власти рассматривали возможность 
отправить свои войска на Украину еще 
в прошлом году.

«В ближайший год мне придется от-
править часть своих людей в Одессу», — 
цитирует издание слова Макрона, произне-
сенные накануне второй годовщины начала 
СВО.

Необъявленная война

БЕРЛИН, 15 марта — «Коммерсант»

Немецкий оборонный концерн Rheinmetall 
объявил о намерении построить не менее 
четырех оружейных заводов на Украине на 
фоне прогнозов рекордной прибыли в раз-
мере €10 млрд от продаж вооружения, со-
общило агентство AFP со ссылкой на пре-
зентацию компании.

В компании отметили, что украинские 
заводы будут использоваться для производ-
ства снарядов, боевых машин и систем ПВО.

«Украина сейчас наш важнейший 
партнер. Мы видим потенциальный 
доход от продаж от €2 до €3  млрд 
в год», — сказал глава Rheinmetall Армин 
Паппергер на презентации о работе кон-
церна в 2023 году.

Как передает AFP, оборот Rheinmetall 
в 2023 году вырос на 12 %, до €7,1 млрд. Чи-
стая прибыль выросла на 9 %, до €0,6 млрд. 
Согласно прогнозам концерна, в 2024 году, 
с учетом нынешних реалий, объем продаж 
впервые увеличится до €10 млрд.

ЛОНДОН, 15 марта — ТАСС

Великобритания находится в состоянии 
необъявленной войны с РФ, но британцы 
даже не осознают этого, заявил экс-гла-
ва службы внешней разведки MI6 (1999–
2004) Ричард Дирлав.

«Если вы остановите кого-либо 
здесь, на улице в Соединенном Королев-
стве, и спросите, считает ли он, что 
Великобритания находится в состо-
янии войны, на вас посмотрят как на 
сумасшедшего, — заявил он газете Politi-
co. — Но мы находимся в состоянии вой-
ны — мы ведем серую войну с Россией, и я 
пытаюсь напомнить об этом людям».

МОСКВА, 12 марта — Telegram

Директор Института международных 
политических и экономических страте-

гий РУССТРАТ Елена Панина сообщает 
в своем канале, что инвесторы призывают 
ЕС не останавливаться на Украине. «Всегда 
нужен кризис в Европе, чтобы добиться 
больших успехов», — так прокомментиро-
вал Гай Миллер из Zurich Insurance Co при-
зыв инвесторов к ЕС выпускать побольше 
облигаций в связи с конфликтом на Укра-
ине.

Для бизнеса, пишет Bloomberg, бы-
ло бы очень хорошо, если бы ЕС отложил 
в сторону разногласия и сделал посто-
янной программу военных облигаций на 
€1  трлн. Особенно учитывая поддержку 
со стороны некоторых государств с силь-
ным по европейским меркам ВПК, таких 
как Франция.

Еврооблигации дают большую доход-
ность и пользуются большим спросом. Так, 
облигации ЕС с погашением в 2034 году 
торгуются с доходностью 2,9 %, в то время 
как немецкие — 2,3 %, а французские — 
2,7 %. В прошлом месяце на €3 млрд в об-
лигациях поступило заявок на €81 млрд, 
такой коэффициент покрытия является 
рекордным.

Сейчас в обращении находятся обли-
гации на €450 млрд, в основном выпущен-
ные для финансирования фонда борьбы с 
пандемией COVID-19. После 2026 года их 
срок погашения истекает, так что война на 
Украине должна дать тут второе дыхание, 
надеются инвесторы.

Но еврооблигации не фигуриру-
ют в национальной долговой статистике, 
а значит, выпускать их можно очень много. 
Оборонная программа ЕС, финансируемая 
за счет долга, «была бы очень желанным 
событием», цитирует Bloomberg инвесто-
ров.

Если война на Украине никак не конча-
ется, значит, это кому-нибудь нужно. На-
пример, инвесторам. Как говорится у клас-
сика, нет такого преступления, на которое 
капиталист не пойдет ради 300 % прибыли. 
Тут прибыль меньше 3 %, но зато гаранти-
рованная, а расходов никаких — не счи-
тать же таковыми украинцев?

БРЮССЕЛЬ, 11 марта — РИА Новости

Глава дипломатии ЕС Жозеп Боррель 
в своем блоге, посвященном оборонной 
промышленности, признал, что Евросоюз 
за время конфликта на Украине истощил 
собственные запасы вооружений, а также 
призвал страны ЕС рассмотреть возмож-
ность общего займа для развития оборон-
но-промышленной отрасли и укрепления 
обороноспособности.

«Существующие склады вооружений 
истощены, а конфликт развился из вой-
ны запасов в войну производства», — на-
писал глава евродипломатии. Боррель при-
звал страны союза развивать оборонный 
потенциал и пополнять запасы вооруже-
ний, «продолжая оказывать адекватную 
военную поддержку Украине».

Он пояснил, что сейчас 90 % европей-
ской оборонной промышленности скон-
центрировано в нескольких странах ЕС, 
а годовой оборот этой отрасли составляет 
порядка €70 млрд, в ней занято 500 тысяч 
человек.

«Она обеспечивает около 40 % по-
требностей европейской обороны, что 
означает, что наши армии импортиру-
ют большую часть используемого ими 
оружия и техники», — указал Боррель. 
Он добавил, что в последние два года стра-
ны ЕС и вовсе делали 78 % оборонных за-
купок за рубежом.

БЕРЛИН, 12 марта — РИА Новости

Для модернизации немецкой армии не хва-
тит спецфонда размером в €100 млрд, так 

как на текущий момент ни одна бригада 
бундесвера не готова к выполнению зада-
ний, заявил глава союза военнослужащих 
ФРГ Андре Вюстнер в интервью телека-
налу ARD. «У нас огромные проблемы во 
всех видах вооруженных сил, если оцени-
вать с точки зрения задач и ситуации. 
Ни одна бригада армии не готова к вы-
полнению заданий», — сказал он.

Вюстнер согласился с оценкой уполно-
моченной парламента по вопросам оборо-
ны Евой Хёгль, что спецфонд необходимо 
увеличить минимум в 3 раза. «Поэтому 
2024 год является ключевым годом для 
бундесвера, Германии и Европы с точки 
зрения мира и свободы, особенно в отно-
шении Украины», — добавил он.

ВАРШАВА, 12 марта — РИА Новости

300 тыс. солдат НАТО находятся в высо-
кой степени готовности к перебазированию 
в Польшу, заявил зам. начальника геншта-
ба Войска польского Кароль Дымановский 
в эфире польского телевидения.

«Ранее было 40 тыс. солдат, подго-
товленных к тому, чтобы стать щитом 
НАТО, а сейчас — это 300 тыс. в высо-
кой готовности. Эти солдаты прибудут 
в страну не после начала войны, а перед 
ней», — заявил Дымановский.

Он отметил, что военная поддержка 
Польши со стороны НАТО не ограничива-
ется сухопутными войсками. Дымановский 
не исключил, что американский контингент 
в Польше может увеличиться до 100 тыс.

КИЕВ, 14 марта — «Страна.UA»

Варшава не будет поощрять возвращение 
украинцев на родину. Об этом заявил по-
сол Польши на Украине Ярослав Гузы в ин-
тервью Deutsche Welle*.

Дипломат заявил, что его страна заин-
тересована в украинцах, «очень важных с 
точки зрения польского рынка труда».

«Я имею в виду дефицит рабочей си-
лы. Я могу представить себе ситуацию, 
когда работодатель, например, трудо-
устраивающий украинцев, убеждает их 
остаться, потому что ему будет труд-
но найти им замену», — пояснил Гузы.

Посол также отметил, что в настоя-
щий момент польское правительство реша-
ет, как урегулировать вопрос долгосрочно-
го пребывания украинцев в стране.

Убытки польских фермеров достигли 
70 млрд злотых, и «именно столько им 
должен выплатить из военного фонда ЕС, 
виновный в нынешней ситуации», заявил 
союз польских фермеров «Солидарность», 
который 9 февраля начал блокаду поль-
ско-украинской границы и протесты по всей 
Польше.

В случае депортации украинцев поляки 
лишатся дешевой рабочей силы, но ряды 
ВСУ вовсе не пополнятся, поэтому паньство 
хочет компенсаций, да еще и за счет Киева.

ХЕЛЬСИНКИ, 13 марта — РИА Новости

Конфликт на Украине стал одной из при-
чин массовых увольнений из финской ар-
мии, пишет Verkkouutiset.

«Выход из резерва, то есть, други-
ми словами, подача заявки о переходе на 
гражданскую службу после прохождения 
дополнительной подготовки, стал очень 
распространенным явлением в Финлян-
дии после того, как министр обороны 
Антти Хяккянен предложил запретить 
выходить из резерва. <...> Конфликт на 
Украине, начавшийся в феврале 2022 го-

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А



6 24 марта 2024 г. (№ 578) www.eot.su Суть времени

СВОДКИ С ТЕАТРА ВОЕННЫХ ДЕЙСТВИЙ 

да, тоже вызвал всплеск выхода из резер-
ва», — говорится в материале.

При этом после такого решения в слу-
чае возникновения кризисной ситуации че-
ловеку не придется участвовать в несении 
срочной военной службы в Силах обороны.

ВАШИНГТОН, 14 марта — ТАСС

США намерены поддерживать устойчи-
вое ротационное присутствие ВС США на 
территории прибалтийских стран, заявил 
министр обороны США Ллойд Остин на 
встрече с латышским коллегой Андрисом 
Спрудсом в Пентагоне.

«Латвия... принимает силы НАТО. 
И мы продолжим сохранять устойчивое 
ротационное присутствие американских 
сил в Балтии», — сказал Остин.

По его словам, «США по-прежнему 
в полной мере привержены обороне Лат-
вии». «И наша приверженность НАТО 
и статье 5 остается непоколебимой», — 
утверждал Остин.

СТОКГОЛЬМ, 10 марта — ТАСС

Расходы Швеции на оборону должны со-
ставлять более 2,5 % ВВП, заявил в интер-
вью газете Svenska Dagbladet министр обо-
роны Пол Йонсон.

«Нам придется инвестировать боль-
ше, — сказал он. — В период с 2020 го-
да по 2024 год мы удвоили вложения 
в оборону: с 60 млрд до 119 млрд крон 
($5,81 млрд и $11,52 млрд соответствен-
но). Это было абсолютно необходимо 
после десятилетий недостаточного ин-
вестирования, но нам нужно будет уско-
рить модернизацию».

Поэтому, по мнению министра, швед-
ское перевооружение должно продол-
жаться, несмотря на членство в НАТО 
и взаимные гарантии блока. Совместное 
оборонное планирование будет осущест-
вляться в рамках НАТО.

По словам Йонсона, финансирование 
для некоторых проектов усовершенство-
вания инфраструктуры будет получено от 
ЕС. Также возможно, что НАТО выделит 
на это средства из общего бюджета, как 
это произошло в Норвегии.

ВАШИНГТОН, 14 марта — «Коммерсант»

США в последние годы уделяют больше 
внимания Арктике, чтобы в случае необ-
ходимости подготовить военные силы к 
доминированию в регионе, пишет Business 
Insider. По данным издания, Вашингтон 
обеспокоен действиями Москвы и Пекина, 
«которые хотят расширить доступ к 
Арктике для торговли, ресурсов и про-
ецирования силы на этот стратегиче-
ский регион».

В феврале на Аляске прошли учения. 
В них приняли участие 8 тыс. американ-
ских военных и военнослужащих союз-
ников и партнеров. Солдаты, которые 
участвовали в них, рассказали изданию 
о важности восстановления боевых сил 
в условиях холодов. Полковник Шон Лу-
кас сказал, что «миссия в Арктике, мис-
сия в условиях экстремального холода 
важна» для армии США.

Как считают журналисты Business In-
sider, США вступают в «новую эпоху на-
пряженного стратегического соперни-
чества в Арктике». Вашингтон уделял 
повышенное внимание присутствию ар-
мии на Аляске и «проецированию сил на 
Арктику» со Второй мировой войны, но 
пик пришелся на период холодной войны. 
После распада СССР и войны на Ближнем 
Востоке «арктические навыки» американ-
ской армии ухудшились. «Теперь войска 

надеются восстановить арктические 
мускулы, которые были атрофированы 
за последние 20 лет», — считают журна-
листы Business Insider.

США, как пишет издание, наращивают 
силы в регионе для укрепления отношений 
с такими союзниками, как Канада и Дания. 
Также Вашингтон использует это присут-
ствие для сдерживания Китая и России, 
утверждает Business Insider.

МОСКВА, 10 марта — Telegram

Директор Института международных по-
литических и экономических стратегий 
РУССТРАТ Елена Панина сообщает в сво-
ем канале, что Черное море и Восточное 
Средиземноморье всë больше сливаются 
в единое геополитическое пространство, 
где разыгрывается региональное соперни-
чество великих держав. Турция граничит с 
двумя регионами и становится ключевым 
действующим лицом и потенциальным 
бенефициаром меняющейся геополитики, 
отмечает британский аналитический центр 
Chatham House* (CH*).

Британские аналитики справедли-
во подчеркивают, что Черное море имеет 
большое значение для России, а значит, 
нужно использовать всё, чтобы сократить 
ее возможности в этом регионе. Три из се-
ми черноморских государств уже являются 
членами НАТО (Турция, Болгария и Румы-
ния), а Грузия и Украина — претенденты 
на вступление в альянс. Румыния и Болга-
рия также стремятся усилить присутствие 
США и НАТО на своих территориях.

Векторов перспективной активности 
британцы видят три.

1)«окучивание» Турции с постепен-
ным склонением на антироссийские пози-
ции и созданием препятствий для прохода 
через Босфор и Дарданеллы судов снаб-
жения, обеспечивающих российское при-
сутствие в Восточном Средиземноморье, 
прежде всего в Сирии. CH* отмечает, что 
Турция и Украина во многих отношени-
ях являются естественными союзниками, 
поскольку обе «отвергают господство 
России в Чëрном море». Хотя Анкара под-
держивает тесные отношения с Москвой, 
ее отношения с Киевом носят стратеги-
ческий характер, что отмечается и в виде 
расширения сотрудничества в оборонной 
промышленности;

2) укрепление военно-морских воз-
можностей Украины для дальнейшего вы-
бивания из игры Черноморского флота 
РФ. В  рамках этого пункта российский 
контроль Одессы выглядит для Британии 
самой крупной неприятностью, которую 
только можно представить;

3) цементирование антироссийского 
пояса вдоль всего побережья, не относя-
щегося к России и Абхазии, прежде всего 
в Грузии.

Нельзя сказать, что этот план вы-
глядит неожиданным. Признаки его ре-
ализации были заметны уже на стадии 
строительства фактической британской 
базы в Очакове, активного участия само-
летов-разведчиков НАТО в наведении атак 
дронов, ракет и безэкипажных катеров на 
корабли и суда Черноморского флота и пе-
редачи противокорабельных ракет Украи-
не.

Даже за рамками присутствия в Сре-
диземноморье, ключ от которого действи-
тельно находится у Турции. Придется 
в очередной раз повторить: без кардиналь-
ного пересмотра тактики действий флота, 
его технического переоснащения с уче-
том актуальных вызовов (ракеты, дроны, 
безэкипажные катера — БЭК) и их пер-
спектив (подводные БЭК, БЭК с система-
ми ПЗРК и даже крылатыми ракетами), 

* — организация, признанная нежелательной в РФ.

а также без создания производящих сред-
ства флота 2.0 мощностей в защищенных 
зонах Черного и Азовского морей утрата 
Россией своих позиций в регионе — вопрос 
времени.

Если мы не можем перебрасывать до 
конца конфликта новые силы в Черно-
морский регион через турецкие проливы 
в рамках конвенции Монтрё, то придется 
обходиться тем, что мы можем построить 
прямо на Черном море. Это если не брать 
в расчет то, что может быть переброшено 
по внутренним водным путям России.

МОСКВА, 9 марта — Telegram

Директор Института международных по-
литических и экономических стратегий 
РУССТРАТ Елена Панина пишет в сво-
ем канале: чтобы США могли справиться 
в Индо-Тихоокеанском регионе, нужно 
не мелочиться и увеличить военный бюд-
жет Пентагона в следующем году до 5 % 
от ВВП — до $1,4 трлн, что почти на 50 % 
выше, чем расходы 2023 года. Идею озву-
чил сенатор Роджер Уикер, обратившийся 
в январе в The Heritage Foundation с прось-
бой пролоббировать эту инициативу.

«США должны лидировать в Евро-
пе. США должны лидировать на Ближ-
нем Востоке. Это наша официальная 
стратегия. США должны стремиться 
победить Китай и Россию, а не просто 
управлять ими. США должны сдержи-
вать Иран, Северную Корею и терро-
ристические группировки», — объявил 
сенатор.

Это к вопросу о том, насколько респуб- 
ликанцы нам друзья.

Новый госдолг США ограничивает во-
енные расходы на 2024 финансовый год на 
уровне $886 млрд. Но сумма может увели-
читься до $953 млрд, если все-таки будет 
одобрен запрос Байдена на финансирова-
ние Украины, Израиля и Тайваня.

Бюджет Пентагона подвергается ата-
кам с двух сторон. Трамписты считают, что 
бюджет раздут и, пока Пентагон не может 
шестой год подряд провести аудит своего 
имущества на $3,2 трлн, повышать расхо-
ды не нужно. Тем более что примеров раз-
брасывания деньгами масса — например, 
закупка сидений для унитаза в дальних 
бомбардировщиках по $10 тыс. за шту-
ку. «Ястребы», напротив, считают, что 
и $1,4 трлн будет мало и что лучше сразу 
целиться в $2 трлн. Потому что сугубо за 
счет инфляции бюджет и так будет расти 
на $25 млрд каждый год, не считая индек-
сации пособий ветеранам и прочих соцрас-
ходов.

Важен не только размер бюджета, но 
и эффективность расходования средств. Во-
енные бюджеты России и США несопоста-
вимы по абсолютным цифрам даже после 
начала СВО, но Россия выдерживает воен-
но-ресурсное давление, которое оказывает 
совокупный Запад.

Закат Европы

ПАРИЖ, 7 марта — Telegram

Франколог Олеся Орленко сообщает в сво-
ем канале, что недавно в Сети появились 
официальные данные с полным анализом 
сельхозпроблематики во Франции. Разуме-
ется, со стороны крупнейших французских 
изданий предпринята попытка выставить 
все существующие проблемы как норму, 
в рамках которой «невидимая рука рынка» 
всё регулирует. А все законы этого самого 
рынка сбылись с потрясающей точностью. 

Следовательно, всё в порядке, и «протест 
фермеров контрпродуктивный!».

Но цифры в целом интересные. Общий 
доход Франции от экспорта сельхозпро-
дукции составил за 2023 год $95,5 млрд, 
что меньше, чем за год до этого. Ключе-
вым фактором снижения показателей стал 
именно сектор экспорта зерновых, связан-
ный с «лопнувшим спекулятивным пу-
зырем». А в этом, разумеется, виноваты 
русские, из-за которых цены на зерновые 
подскочили, а потом упали.

При этом отмечается, что у среднеста-
тистического хозяйства во Франции сни-
зился процент расходов на еду из общей 
суммы расходов за месяц. В случае, если 
бы эти расходы из сферы еды перетека-
ли в сферу развлечений, это показало бы 
рост достатка семей. Однако перетекают 
они в оплату жилья и коммунальных услуг, 
которые подорожали кратно «сами знаете 
по чьей вине».

Вообще, попытка обыграть бардак с 
собственной экономикой в аграрном сек-
торе как «норму рынка» и возложить всю 
вину на Россию — классическая история. 
И, кстати, подобная риторика, как и эконо-
мические тенденции, присутствует не толь-
ко во Франции.

В США, например, Bloomberg отра-
портовал, что в 2024 году доходы мест-
ных фермеров упадут на 26 %, что вообще 
катастрофа для местного производителя. 
Да и в Европе протесты фермеров (те, 
что, по словам Макрона, контрпродук-
тивные) происходят от Мадрида до При-
балтики и связаны как раз с отсутствием 
какой-либо защиты интересов местных 
производителей. Польские фермеры, пе-
рекрывающие известную границу, соврать 
не дадут.

В общем, чувствуется, что политика 
экономического меркантилизма будет ви-
шенкой на торте любой партии правого 
крыла на ближайшие годы.

МОСКВА, 13 марта — Telegram

Журналист ИА REX Алексей Бобровский 
пишет в своем канале: Дональд «наш» 
Трамп тут заявил, что категорически про-
тив дедолларизации планеты. Его понять 
можно. Часть той элиты, чьим наконечни-
ком копья Трамп выступает, действительно 
пытается сохранить мир почти прежним. 
Это часть промышленного сектора США 
и Европы, часть банков, нефтяники и дру-
гие. Для тактической стабильности долла-
ра нужно вернуть мир, в котором МВФ, 
Всемирный банк, рейтинговые агентства, 
американские консалтеры и аудиторы 
управляют процессами. А он со страшной 
скоростью уходит.

Другой группе, назовем их ультрагло-
балисты, эти институты, как, впрочем, и го-
сударства, не очень нужны. Доллар, кстати, 
тоже. Формы и методы глобального кон-
троля мира, по их замыслу, будут иными.

А для быстрой перестройки глобаль-
ной системы нужна сначала фрагментация 
мировой экономики, возможно, даже ча-
стичное ее разрушение, а затем пересбор-
ка ее, но уже по другим правилам. Умные 
люди давно эту схему описали:

• экологический фашизм;
• технологический фашизм;
• биологический фашизм.
Но вернемся в день сегодняшний. Тут, 

как ни странно, опять тактика Трампа 
и демократов совпадает.

Именно сейчас на наших, ну, и на его 
(Трампа), глазах происходят эпохальные 
события. Другая часть трансатлантической 
элиты усиленно подпиливает сук глобаль-
ной банковской, а значит и финансовой 
системы, ну и тем самым «бреттонвудских 
институтов». Впрочем, доллар от этого мо-
жет даже выиграть.

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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СВОДКИ С ТЕАТРА ВОЕННЫХ ДЕЙСТВИЙ 

Сегодня МИД РФ вызвал посла Швей-
царии Кристину Ланг в связи с решением 
парламента «гномов» разработать право-
вую основу для конфискации госактивов 
России.

Обратите внимание, весь ЕС сопро-
тивляется из последних сил! А Швейцария 
просто на глазах у всего мира обливает се-
бя бензином из канистры, уже даже лезет 
за спичками.

Швейцария и сегодня главная офшор-
ка мира. На нее приходится 25 % мирового 
офшорного капитала. В ее банках заморо-
жено $8 млрд российских средств. Всего 
же в стране хранится около $49 млрд при-
мерно 7,5 тысячи богатых граждан России. 
В общем, много.

Чтоб был понятен масштаб возмож-
ного «самоубийства» всей страны, на до-
лю банковского сектора Швейцарии при-
ходится до 13‒15 % ВВП страны. Сегодня 
значительный вклад (во всех смыслах) вно-
сит Азия — китайцы и арабы.

...И китайцы уже побежали. Сначала 
они были шокированы отказом Швейца-
рии от нейтрального статуса. По разным 
данным, из банков Швейцарии за пару ме-
сяцев свалило несколько сотен крупных 
китайских клиентов.

Британская Financial Times пишет, что 
поговорила с высокопоставленными банки-
рами 6 из 10 крупнейших банков Швейца-
рии, и все они заявили, что клиенты сильно 
волнуются.

Еще раз подчеркну, Швейцария даже 
капиталы фашистов не сдавала 75 лет! Ес-
ли «гномов» заставят отобрать наши акти-
вы, ЕС уже будет не отвертеться. В этом 
случае банковский стресс в этом году мы 
обязательно увидим. Но, главное, с этого 
момента включится таймер самоуничто-
жения банковской системы Европы. А кто 
будет в плюсе, а?

Пылающий Восток

ТЕЛЬ-АВИВ, 10 марта — Telegram

Израильская журналистка Александра 
Аппельберг пишет в своем канале, что 
американские и европейские дипломаты 
обеспокоены тем, что Иран, желающий 
продвинуть ядерную программу, усили-
вается на фоне войны между Израилем 
и ХАМАС, сообщает газета The Guardian.

По данным газеты, на ежеквартальной 
конференции МАГАТЭ на прошлой неделе 
делегаты выступили с предупреждениями 
относительно траектории развития ядер-
ной программы Ирана. Директор МАГАТЭ 
Рафаэль Гросси предупредил, что органи-
зация утратила «непрерывность знаний 
о производстве и запасах [в Иране] цен-
трифуг, роторов, тяжелой воды и кон-
центрата урановой руды».

Вообще, если кто выигрывает от 
войны в секторе Газа, так это Иран. Он 
выглядит единственной силой, которая 
не предала дело палестинцев, что вызы-
вает симпатии в исламском мире, в том 
числе в арабских странах Персидского 
залива (особенно на контрасте с действи-
ями — или отсутствием таковых — пра-
вителей этих стран). Иран также создал 
впечатление, что он может повлиять на 
ход конфликта, усиливая или ослабляя 
давление с помощью хуситов и «Хезбол-
лы» (это не совсем так: отношения Те-
герана и его прокси несколько сложнее, 
чем принято думать). США ускорили вы-
вод войск из Ирака, чтобы еще больше 
не дестабилизировать эту страну, — тоже 
важная цель Ирана.

Иран, конечно, поплатился нескольки-
ми «ксировцами», но пока отделался от-
носительно малой кровью. При этом про 

ядерную программу вспоминают как-то 
эпизодически, а там и 2025 год недалеко, 
когда последние формальные ограничения 
на ядерные разработки будут сняты.

МОСКВА, 13 марта — Telegram

Политолог, американист Дмитрий Дроб-
ницкий сообщает в своем канале, что 
администрация президента США Джо 
Байдена готовит «оранжевый» сценарий 
премьер-министру Израиля Биньямину 
Нетаньяху. Американская разведка гово-
рит, что «ожидает» крупные протесты 
в израильских городах. Документ с «оцен-
кой ситуации» в Израиле появился в рас-
поряжении изданий The New York Times 
и The Wall Street Journal. В «оценке» гово-
рится, что спецслужбы США «ожидают», 
что протесты приведут к свержению из-
раильского правительства и замене Нета-
ньяху.

Также утверждается: «Жизнеспособ-
ность Нетаньяху как лидера, а также 
его правящей коалиции крайне правых 
и ультраортодоксальных партий, ко-
торые проводили жесткую политику 
в отношении палестинцев и вопросов 
безопасности, могут оказаться под угро-
зой. Недоверие к способности Нетаньяху 
править углубилось и расширилось в об-
ществе по сравнению с его и без того вы-
соким уровнем до войны, и мы ожидаем 
массовых протестов с требованием его 
отставки и новых выборов. Возможно, к 
власти придет другое, более умеренное 
правительство».

Эта «оценка» появилась через 2 дня 
после того, как оппозиционный лидер Из-
раиля Бени Ганц побывал в Вашингтоне 
и провел переговоры с высокопоставленны-
ми сотрудниками администрации, включая 
вице-президента Камалу Харрис. Не се-
крет, что демократические администрации 
еще со времен Обамы недолюбливали Не-
таньяху. Обама в 2011–2012 годах прямо 
агитировал против Нетаньяху и его партии 
«Ликуд», и Нетаньяху не остался в долгу 
во время президентских выборов в США 
2012 года.

Когда в Израиле начались протесты 
против судебной реформы, инициирован-
ной Биньямином Нетаньяху, ряд НКО, ор-
ганизовывавших протест, финансировались 
госдепом США. Впрямую попалась органи-
зация «Движение за качественное управ-
ление» (Movement for Quality Government), 
которая на 90 % финансировалась из бюд-
жета США.

Появление медийных вбросов об 
«ожидании» протестов и свержении пра-
вительства Нетаньяху наводит на мысль 
об участии спецслужб США в планирова-
нии «оранжевого» сценария в Израиле, по-
скольку Нетаньяху отказывается слушать-
ся команд из Вашингтона. Это, конечно, 
беспрецедентное развитие событий.

САНА, 14 марта — РИА Новости

Хуситы в Йемене провели испытание ги-
перзвуковой ракеты.

«Ракетные войска группировки 
успешно провели испытания ракеты, 
которая способна развивать скорость 
до 8 Махов (10 тыс. км/ч) и работает 
на твердом топливе, в Йемене намерены 
приступить к ее изготовлению для ис-
пользования во время атак в Красном, 
Аравийском морях и Аденском заливе, 
а также против целей в Израиле», — рас-
сказал военный источник, близкий к дви-
жению «Ансар Аллах».

Он добавил, что одновременно с ис-
пытаниями гиперзвуковой ракеты воору-
женные силы на севере Йемена провели 
обновление своих ракет и беспилотников, 

модифицировав после трехмесячных испы-
таний взрывные боеголовки, чтобы удвоить 
их разрушительную силу.

Как шутят эксперты, если англосаксы будут 
себя плохо вести, то хуситы могут в экс-
тренном порядке изобрести и «Посейдо-
ны», и другие передовые вооружения.

Уколы в «мягкое 
подбрюшье» России

МОСКВА, 11 марта — Telegram

Директор Института русско-славянских 
исследований имени Н. Я. Данилевско-
го Александр Буренков рассказывает 
в своем канале «Россия не Европа», что 
председатель Народного cовета Туркме-
нистана Гурбангулы Бердымухамедов 
предложил подготовить Дорожную кар-
ту развития сотрудничества с Организа-
цией тюркских государств в энергетиче-
ском секторе.

Эта идея уже воплощается в жизнь: 
Турция и Туркмения создают газовый хаб 
для транспортировки туркменского газа 
в Европу, а также подписали ряд согла-
шений, углубляя экономическое и поли-
тическое сотрудничество: ставится задача 
увеличения объемов двустороннего това-
рооборота до $5 млрд.

Активизация Турцией «обхода Рос-
сии» вызвана не только политическими, 
но и экономическими причинами: россий-
ско-турецкая торговля обрушилась из-за 
санкций. Экспортные поставки из Турции 
в РФ в феврале на фоне усиления санк-
ционного режима сократились на 33 % 
в годовом исчислении, сообщает Reuters. 
В итоге за месяц экспорт Турции в Рос-
сию составил $670  млн, тогда как год 
назад — $1,1 млрд. Сократился импорт 
российских товаров в Турцию, также 
примерно на 1/3, с $2 млрд до $1,3 млрд. 
Как пишет Reuters, это связано с угро-
зами США ввести санкции против фи-
нансовых организаций, ведущих бизнес 
с Россией. Угрозой санкций объясняет-
ся и то, что турецкий терминал Дертйол, 
через который прошли рекордные объе-
мы российской нефти, больше не будет 
ее принимать. Существует проблема и с 
переводами российских платежей в Тур-
цию. Таким образом, под давлением За-
пада экономическое сотрудничество со-
кращается, что подталкивает Анкару к 
активизации действий по созданию неза-
висимой от России энергосистемы и по-
строению Великого Турана.

Туркмения необходима для решения 
обеих задач. Турция стремится стать га-
зовым хабом, контролировать все ключе-
вые поставки евроазиатского газа в Евро-
пу и таким образом резко повысить свою 
роль не только в глазах Европы, но и в гла-
зах США. При этом турки хотят не толь-
ко не зависеть от российских поставок 
в деле снабжения Европы (что фактиче-
ски всё равно сделало бы главным игро-
ком не столько Турцию, сколько Россию), 
но и диверсифицировать внутритурецкие 
поставки и не ограничивать себя только 
российским газом: значительное снижение 
удельного веса российского газа в этих по-
ставках является гарантией того, что Рос-
сия не сможет использовать их в качестве 
экономического оружия для обуздания ту-
рецкой экспансии.

Но, пожалуй, более важной является 
необходимость создания Великого Тура-
на: только за счет тюркских государств 
постсоветского пространства (а в будущем 
и за счет тюркских регионов России, о чем 

свидетельствует «Карта тюркского мира») 
Турция хочет получить ресурсы для повы-
шения своего удельного веса на между-
народной арене. Но для этого необходи-
мо втянуть в проект Турана Туркмению 
и максимально снизить влияние России на 
постсоветском пространстве.

Российско-туркменские отношения 
довольно непростые, а с началом СВО 
Туркмения нашла новый источник для 
шантажа России — сотрудничество с Тур-
цией. Нельзя допустить усиления турецко-
го влияния в республике (что даст Анкаре 
не только политические, но и экономиче-
ские рычаги влияния на постсоветском 
пространстве), равно как и делать ставку 
на то, что у туркменской элиты наконец-то 
проснется осознание бесперспективности 
сотрудничества с Анкарой.

БРЮССЕЛЬ, 13 марта — РИА Новости

Европарламент призвал ЕС наращивать 
сотрудничество с Арменией в обороне 
и безопасности «на фоне пересмотра ею 
членства в ОДКБ», следует из принятой 
на пленарной сессии в Страсбурге резолю-
ции ЕП.

Депутаты призвали ЕС «положитель-
но отреагировать на запрос Армении 
о соответствующей поддержке через Ев-
ропейский фонд мира».

МОСКВА, 13 марта — РИА Новости

Заявления руководства Армении об ОДКБ 
оскорбительны и ультимативны, но Россия 
не ставит под сомнение суверенное право 
каждой страны выбирать союзы, заявила 
официальный представитель МИД Мария 
Захарова.

При этом Россию настораживает 
контрпродуктивная, ультимативная и по-
рой оскорбительная риторика Армении по 
отношению к ОДКБ, которую власти стра-
ны насаждают своим гражданам, подчер-
кнула дипломат.

В Москве, отметила Захарова, не по-
нимают стремление Еревана обсуждать во-
просы эффективности ОДКБ вовне, когда 
для этого есть все механизмы, форматы 
и каналы взаимодействия.

Она отметила, что продолжение ны-
нешнего курса Армении может в итоге на-
нести ущерб союзническим отношениям с 
Россией, создать риски для суверенитета 
республики, окончательно разрушить ме-
ханизмы обеспечения безопасности страны 
и повлиять на ее социально-экономическое 
развитие.

В тылах СВО

МОСКВА, 11 марта — «Октагон»

Государство усиливает контроль над обо-
ронным производством и исполнением 
гособоронзаказа. Корректировки зако-
нодательства оставят в прошлом случаи, 
когда металлурги выставляли Миноборо-
ны повышенные счета, а уже собранные 
авиационные двигатели неожиданно уд-
ваивались в цене. По мнению экспертов, 
в условиях расширения угрозы и роста 
объемов военной промышленности регу-
лирование цен — необходимый и неиз-
бежный шаг.

Совет Федерации одобрил закон, 
по которому ответственность за нару-
шения контрактов по гособоронзаказу 
распространяется на военных предста-
вителей госзаказчика. Их будут наказы-
вать за неисполнение порядка или сроков 
осуществления контроля качества и при-
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емки продукции, поставляемой по госо-
боронзаказу. При этом предупреждение 
в качестве наказания исключается, так как 
подобные нарушения несут угрозу госбез-
опасности. Помимо этого, на портале про-
ектов нормативных правовых актов опу-
бликованы два документа, разработанные 
Федеральной антимонопольной службой 
(ФАС). Оба тоже касаются гособоронза-
каза.

Нововведения продолжают начатую 
в прошлом году кампанию по борьбе с не-
достаточной ответственностью при испол-
нении гособоронзаказа. Тогда, как писал 
«Октагон», государство ввело тотальный 
контроль над сферой ВПК. Изменения 
в Федеральный закон «О государственном 
оборонном заказе» дали госзаказчику пра-
во получать информацию о состоянии про-
изводственных мощностей, оборудования, 
технологических процессах, финансовых 
и трудовых ресурсах, обеспечивающих 
поставки продукции. Президент РФ Вла-
димир Путин подписал документ в ноябре 
2023 года.

МОСКВА, 11 марта — «Накануне.RU»

Минтруда РФ предложил ввести новые ус-
ловия для организованного набора трудо-
вых мигрантов. Иностранцев, приехавших 
по оргнабору, обяжут покинуть РФ, если 
они будут работать не по профилю.

Инициатива направлена на то, чтобы 
исключить случаи, когда в рамках оргна-
бора по приезде в Россию трудовой ми-
грант мог отказаться работать, например, 
в строительной компании, которая понес-
ла расходы на его наем, включая затраты 
на авиабилеты, и перейти в курьерскую 
службу.

БИШКЕК, 12 марта — «Накануне.RU»

Мигранты из Средней Азии в Москве име-
ют в 2 раза больше детей, чем москвичи. 
Авторы из Института демографических 
исследований ФНИСЦ РАН и Киргиз-
ско-Российского Славянского университе-
та имени Ельцина (Бишкек) в феврале-мар-
те 2023  года провели анкетный опрос 
мигрантов из Казахстана, Киргизии, Тад-
жикистана и Узбекистана. Параллельно 
для сравнения проводился и опрос мо-
сквичей.

Если одного и двоих детей имеют 
примерно одинаковое число мигрантов 
и москвичей (24 % и 22 %), то троих  — 
9 % мигрантов и чуть более 3 % москви-
чей. А более троих детей — 6 % мигрантов 
и только 1 % москвичей. В сумме много-
детных мигрантов почти в 4 раза больше, 
чем москвичей (15 % против 4,4 %). Стоит 
отметить, что не все дети проживают вме-
сте с мигрантами в Москве или Подмоско-
вье. От трети до половины проживают на 
родине. Хотя большинство детей всё-таки 
живут вместе с мигрантами.

Согласно опросу, в среднем на одного 
мигранта приходится более 1,2 ребенка, 
в то время как на одного москвича — 0,8, 
то есть в 1,5 раза меньше. Однако с учетом 
того, что более трети детей мигрантов, по 
опросу, проживают на родине, в самой Мо-
скве детей у мигрантов должно быть при-
мерно столько же, сколько и у москвичей. 
В то же время стоит помнить, что среди 
мигрантов гораздо больше холостых и не-
замужних. Так что разрыв при прочих рав-
ных условиях может быть до 2 раз. Это 
почти согласуется с рождаемостью в Рос-
сии и странах Средней Азии (менее 1,5 
и около 3).

Ценностные ориентации тоже заметно 
различаются. Мигранты на 30 % чаще со-
гласны с утверждением о том, что создание 
своей семьи является главной жизненной 

целью и достижением. На вопрос «Что из 
перечисленного ниже наиболее важно для 
Вас лично?» в рейтинге у мигрантов пер-
вое место занимает ответ: «Крепкая семья, 
хорошие дети». У москвичей же этот ответ 
занимает 2–4 место.

А как насчет импортозамещения на рынке 
труда?

МОСКВА, 12 марта — Telegram

Публицист Павел Пряников пишет в сво-
ем канале «Толкователь», что российское 
общество живет без образа будущего. Еще 
одно наблюдение Института социологии 
(ИС) РАН — очень низкий горизонт пла-
нирования у российских граждан: «Только 
15,6 % опрошенных россиян обычно пла-
нируют дела на весь предстоящий год, 
тогда как 27,3 % респондентов строят 
планы в лучшем случае на ближайший ме-
сяц, 59,6 % — на предстоящую неделю».

«Жизнь одной неделей» наиболее 
характерна для тех, кто находится в по-
стоянной депрессии и тревоге, как видно 
из таблицы. И эти данные были получе-
ны ИС РАН еще в благополучное время, 
в 2018 году — до ковида и СВО.

МОСКВА, 12 марта — «Октагон»

Цифровизация российского образования 
переходит на новый этап. Уже со следую-
щего года чиновники в сфере образования 
планируют начать эксперимент по замене 
живых практических занятий по химии 
на проведение опытов в виртуальных ла-
бораториях с помощью очков виртуальной 
реальности (VR) и специальных программ. 
Родители и учителя полагают, что экспери-
мент быстро распространится на всю стра-
ну и в конечном итоге коснется и других 
предметов, в частности физики, биологии, 
истории и ОБЖ. Внедрение виртуальной 
реальности идет полным ходом и в уч-
реждениях дополнительного образования, 
библиотеках и музеях.

По данным Рособрнадзора, с 1 сен-
тября 2024  года в российских школах 
начнется эксперимент по внедрению 
в обучение виртуальных технологий. 
На первом этапе в учебных заведениях 
Владимирской, Курганской и Оренбург-
ской областей, Пермского края, Север-
ной Осетии и Чувашии станут проводить 
химические опыты в очках виртуальной 
реальности посредством приложения VR 
Chemistry Lab.

МОСКВА, 13 марта — «Накануне.RU»

53 % российских школьников 5–11 клас-
сов боятся математики. Это показало 
исследование, проведенное Российской 
академией образования (РАО). Чувство 
боязни и тревоги мешает им вникать 
в суть математических задач и опериро-
вать числами.

Выяснилось также, что 25 % боятся 
математики очень сильно, причем разли-
чие по полу проявляется слабо (среди де-
вочек — 27 %, у мальчиков — 22 %). А 8 % 
вообще требуется особое внимание, на-
столько силен у них страх перед матема-
тикой.

Академик РАО Сергей Малых, под 
руководством которого проходило ис-
следование, отмечает, что в современ-
ном обществе возрастает роль математи-
ческих знаний. Математические навыки 
являются одними из главных, их низкий 
уровень в начале предопределяет низкую 
успеваемость по математике в будущем. 
То есть наверстать упущенное в млад-

шей школе в математике очень сложно. 
И нужно выявить факторы, которые сни-
жают успеваемость школьников по мате-
матике.

Боязнь математики приводит к тому, 
что выпускники избегают выбирать техни-
ческие дисциплины и профессии. Это ведет 
к постоянному снижению числа выпуск-
ников школ, которые сдают профильную 
математику на ЕГЭ и могут поступить на 
технические специальности.

А кто же будет проектировать, изготавли-
вать и эксплуатировать высокотехнологиче-
ские продукты?

Дивный новый мир

ВАШИНГТОН, 10 марта — Fox News

Пентагон предложил своим поставщикам 
два контракта на разработку новых само-
летов, управляемых искусственным интел-
лектом (ИИ). Проект Collaborative Combat 
Aircraft (CCA) является частью програм-
мы стоимостью $6 млрд, которая предо-
ставит ВВС США не менее 1 тыс. новых 
дронов. Эти дроны будут развертываться 
рядом с пилотируемыми людьми самолета-
ми и обеспечивать их прикрытие, действуя 
в качестве эскорта с полным вооружением, 
а также могут выступать в качестве развед-
чиков или узлов связи.

Boeing, Lockheed Martin, Northrop 
Grumman, General Atomics и Anduril In-
dustries приняли этот вызов.

КИЕВ, 15 марта — «Страна.UA»

Через полгода-год обе стороны войны на 
Украине начнут производить достаточно 
FPV, чтобы уничтожать каждого солдата, 
считает украинский военный, специалист 
по дронам Сергей «Флеш» Бескрестнов 
в своем «Телеграм».

«И днем, и ночью на поверхности, 
в полосе 6 км, все бойцы будут обнаружи-
ваться и уничтожаться. Вся пехота уй-
дет под землю. Вся активность в ближ-
ней зоне ляжет на управляемых наземных 
роботов», — написал эксперт.

Ранее немецкий таблоид Bild писал, 
что ВСУ начали активно использовать су-
хопутных роботов. В частности, ВСУ ис-
пытали под Бахмутом дрон «Броненосец»: 

американский пулемет M2, установленный 
на колесную платформу с дистанционным 
управлением.

Для всеобъемлющей «войны дронов», по 
сути, всё готово: глобальный вайфай, ми-
ниатюризация, продолжительность работы 
растет, а пока идет разработка дронов-ма-
ток для доставки и подзарядки миниатюр-
ных дронов.

Однако война нужна не только для ослабле-
ния России (для нас это хороший повод 
для системной перестройки и усиления), 
но и для кардинального ускорения процес-
сов разработки беспилотных вооружений, 
которые сыграют свою трагическую роль 
чуть позже.

МОСКВА, 11 марта — Telegram

Журналист «Комсомольской правды» 
Алексей Иванов пишет в своем канале 
«хроники пикирующего капитализма»: 
капитализммертв, его убил технофео-
дализм, заявляет в новой книге Яннис 
Варуфакис, бывший министр финансов 
Греции, автор «Глобального минотавра» 
и самопровозглашенный либертарный 
марксист.

Суть идеи: наивысшая ценность эко-
номики снова переходит от максимизации 
прибыли к извлечению ренты, то есть пас-
сивного дохода от платформ. Так, Apple 
получает существенную часть дохода от 
30 % сборов за размещение приложений 
в App Store. Аналогичным образом такси-
сты платят комиссию Uber, а торговцы — 
маркетплейсам.

Крупнейшие технологические кор-
порации сами по себе становятся рынка-
ми, а зависимость мелких экономических 
игроков от их облачных феодов сравни-
ма с зависимостью крепостных крестьян 
от земель лорда. Отключение участника 
от сервиса фактически равняется его ис-
ключению из экономической деятельности 
(или как минимум приводит к потере эко-
номической эффективности).

Однако раздувшаяся рентная эконо-
мика не создает никакого добавленного 
продукта, что ведет к глобальной стагна-
ции.

Ближайшее будущее Варуфакис видит 
как новую холодную войну эпических мас-
штабов между американскими и китайски-
ми облачными феодами за размеры своего 
вассалитета.

Яннис Варуфакис

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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Теракт в «Крокус Сити Холле»

22 марта в подмосковном концертном зале 
«Крокус Сити Холл» недалеко от МКАД 
произошел чудовищный по своим масшта-
бам теракт, который, по замыслу его орга-
низаторов, был направлен на дестабилиза-
цию внутренней ситуации в России, равно 
как и предыдущие попытки прорыва ВСУ 
в Белгородской области.

МОСКВА, 23 марта — РИА Новости

В результате теракта в «Крокус Сити 
Холле» 140 человек пострадали, из них 
32 получают помощь амбулаторно, трое 
выписаны, список опубликован на сайте 
минздрава Московской области.

Согласно официальным данным, три 
человека выписаны, общее число госпи-
тализированных — 105, еще 32 получают 
амбулаторную помощь.

ФСБ сообщила 22 марта вечером, что 
стрельба и пожар произошли перед кон-
цертом в «Крокус Сити Холле» в подмо-
сковном Красногорске. По последним дан-
ным СК РФ, погибли 133 человека. Главред 
медиагруппы «Россия сегодня» и телека-
нала RT Маргарита Симоньян сообщила, 
что число жертв теракта в «Крокусе» вы-
росло до 143.

Корреспондент РИА Новости, оказав-
шийся свидетелем произошедшего, сооб-
щил, что в зал ворвались через партер как 
минимум трое мужчин в камуфляже и без 
масок, они расстреливали людей в упор 
и бросали зажигательные шашки.

По данным ЦОС ФСБ, оружие, при-
менявшееся террористами в «Крокусе», бы-
ло заранее приготовлено в тайнике. После 
теракта преступники пытались скрыться 
на машине, двигаясь в сторону россий-
ско-украинской границы, они намерева-
лись перейти границу, имели соответству-
ющие контакты на украинской стороне. 
По информации ЦОС ФСБ, в результате 
действий спецслужб и правоохранителей 
задержаны 11 человек, в том числе 4 тер-
рориста, непосредственно участвовавших 
в теракте. Четыре террориста были за-
держаны в Брянской области с разницей 
в несколько часов. Задержанные в насто-
ящее время этапируются в Москву. МВД 
позже опровергло информацию о том, что 
задержанные были гражданами РФ, отме-
тив, что все они являются иностранными 
гражданами.

Пресс-секретарь президента России 
Дмитрий Песков сообщил, что Влади-
миру Путину в первые минуты доложи-
ли о стрельбе в «Крокусе», он постоянно 
получает по линии всех соответствующих 
служб информацию о происходящем и о 
принимаемых мерах. Затем в пресс-служ-
бе президента сообщили, что главы ФСБ, 
МВД, СК и Росгвардии доложили Пути-
ну о ходе расследования теракта, глава 
МЧС — о мерах для спасения людей, глава 
Минздрава и губернатор Московской обла-
сти — о помощи пострадавшим.

МОСКВА, 23 марта — «Коммерсант»

Международное сообщество осудило те-
ракт в России. К  лидерам разных стран 
присоединились европейские чиновники 
и представители НАТО. Глава европейской 
дипломатии Жозеп Боррель, в частности, 
призвал мировое сообщество сплотиться 
в борьбе с терроризмом. Соболезнования 
выразили и чиновники Белого дома. До 
сих пор никто официально не взял на себя 
ответственность за теракт в «Крокус Сити 

Холле». В США допустили, что нападение 
планировала одна из веток «Исламского 
государства*», речь идет об афганском 
подразделении «Вилаят Хорасан*». Кремль 
же утверждает, что у террористов были 
контакты на Украине, туда они и направ-
лялись после атаки. «Для них было под-
готовлено окно для перехода госграни-
цы», — заявил президент Владимир Путин. 
Минск заявляет, что нападавшие намерева-
лись уйти в Белоруссию, об этом сообщил 
белорусский посол Дмитрий Крутой.

Характер действий террористов на-
поминает почерк террористической груп-
пировки ИГИЛ*, отметила востоковед, 
политолог Елена Супонина. Хотя за напа-
давшими мог стоять кто угодно, отмечает 
собеседница «Ъ FM»: «Если подтвержда-
ется версия, что часть задержанных тер-
рористов из Таджикистана, это также 
сходится с тем, что они могли быть 
членами или, по крайней мере, завербо-
ваны филиалом этой же запрещенной 
группировки ИГИЛ*, который известен 
как «Исламское государство в регионе 
Хорасан*».

Имеются в виду страны Центральной 
и Средней Азии, где обычно как раз этот 
филиал и вербует своих боевиков. Но то, 
что они из запрещенной террористической 
группировки «Исламское государство — 
«Вилаят Хорасан»*, совершенно не от-
меняет того факта, что они могли ис-
пользоваться кем-то еще».

При этом само ИГИЛ* в последние го-
ды заметно ослабло, оно представляет со-
бой разрозненные ячейки, отмечают восто-
коведы. При этом периодически оно берет 
ответственность за различные нападения на 
территории России, причем не самые мас-
штабные: например, атаку на здание Хаба-
ровского УФСБ и взрыв в камере хранения 
в супермаркете Санкт-Петербурга в 2017 
году. Но за подобными терактами могут 
стоять и отдельные ячейки, им достаточно 
присягнуть террористической группиров-
ке ИГИЛ*, чтобы начать действовать от ее 
имени, отметил востоковед, консультант 
«ПИР-Центра» Леонид Цуканов.

«Верифицировать заявления, кото-
рые поступают от имени «Исламского 
государства*», в данном случае «Ислам-
ского государства — Хорасан»*, всегда 
проблема. В Telegram море всяких кана-
лов, которые заявляют о том, что они 
выступают от имени ИГ*. И, что самое 

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

главное, у этой группировки вообще ни-
когда не было терактов за пределами их 
региона, то есть помимо Афганистана 
и Пакистана. Но в 2024 году в Иране был 
крупный теракт, они тоже взяли на себя 
ответственность. Поэтому вот лично у 
меня сомнения по поводу того, что у них 
есть такие возможности — пробраться 
в Россию, найти адептов, которые с та-
ким количеством оружия смогли попасть 
в «Крокус Сити Холл», — заявил восто-
ковед Руслан Сулейманов.

Когда в середине 2010-х ИГИЛ* ста-
ли вытеснять из Ирака и Сирии, многие 
боевики переместились в Афганистан, где 
чувствовали себя довольно комфортно 
и сейчас продолжают. ООН периодически 
сообщает в отчетах, что в Афганистане 
еще никогда не было таких благоприятных 
условий для международного терроризма. 
Но ИГИЛ*, в данном случае «Исламское 
государство — Хорасан»*  — это идео-
логические противники террористическо-
го движения «Талибан»*. И большинство 
терактов, которые ИГИЛ* устраивало на 
территории Афганистана, были направле-
ны именно против талибов*. Но главным 
образом они используют тактику терро-
ристов-смертников, то есть когда кто-то 
врезается в толпу. Чего-то большего, по-
вторюсь, они себе даже на афганской тер-
ритории не позволяют. Просто у них нет 
таких ресурсов. Их численность примерно 
4–5 тыс. человек, по оценкам ООН.

На сегодняшний день у ИГИЛ* оста-
ются разрозненные ячейки в Ираке, Си-
рии. Они периодически осуществляют 
какие-то диверсии, вылазки против воо-
руженных сил официальных властей, про-
тив иностранных войск, которые находят-
ся на этих территориях. ИГИЛ* утратила 
свою боеспособность, технологическую 
составляющую. Но в последние годы есть 
такой феномен, как «присяга на верность 
ИГИЛ*», когда, скажем, в африканских 
странах появляются какие-то группиров-
ки, которые начинают осуществлять терак-
ты от их имени, хотя само руководство 
ИГИЛ* об этом может даже и не знать. 
Так что это очень ослабленная разрознен-
ная структура, и ее мощности крайне огра-
ничены.

Президент Владимир Путин в ходе об-
ращения к российским гражданам выразил 
соболезнования семьям погибших и по-
обещал установить и покарать всех при-
частных к нападению. 24 марта объявлено 
в России днем общенационального траура.

КИЕВ, 23 марта — «Страна.UA»

Президент Украины Владимир Зеленский 
прокомментировал теракт в концертном 
зале «Крокус Сити Холл» и заявления Пу-
тина о том, что террористы планировали 
укрыться на Украине.

Зеленский назвал Путина «подонком» 
и «ничтожеством».

Соответствующее заявление прези-
дент Украины сделал в вечернем обраще-
нии 23 марта.

«Вчера еще всё это произошло, и это 
ничтожество Путин вместо того, что-
бы заниматься своими гражданами 
России, обращаться к ним, сутки мол-
чал — думал, как это привлечь в Украи-
ну», — добавил украинский президент.

Между тем советник главы офиса пре-
зидента Михаил Подоляк отрицает при-
частность Украины к теракту. По его сло-
вам, Украина «ожидала версии российских 
чиновников об «украинском следе» терак-
та в «Крокус Сити Холле».

БРЮССЕЛЬ, 23 марта — Deutsche Welle**

Лидеры ЕС осудили теракт в «Крокус Сити 
Холле»:

«Гибель невинных людей где бы то ни 
было — это человеческая трагедия, и я 
выражаю соболезнования жертвам и их 
семьям», — написал председатель Евросо-
вета Шарль Мишель в соцсети Х.

С осуждением атаки выступил и верхов-
ный представитель Евросоюза по иностран-
ным делам и политике безопасности Жозеп 
Боррель. Он особо выделил необходимость 
«сохранять твердое единство» междуна-
родного сообщества в борьбе с терроризмом.

Председатель Еврокомиссии Урсула 
фон дер Ляйен осудила теракт и указала, 
что ответственность за нападение взяла на 
себя террористическая группировка «Ис-
ламское государство»*.

МОСКВА, 23 марта — «Коммерсант»

Четверо подозреваемых в совершении те-
ракта в «Крокус Сити Холле», задержанные 
в Брянской области, доставлены в След-

** — настоящий материал (информация) произведен, 
распространен и (или) направлен иностранным агентом 
Deutsche Welle либо касается деятельности иностранного 
агента Deutsche Welle.

Машины скорой помощи возле здания «Крокус Сити Холл»

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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ственный комитет России. Сейчас они на-
ходятся на допросе, передает ТАСС. По его 
данным, задержанных привезли в автозаках.

При этом ранее в соцсетях появилось 
видео, как одного из предполагаемых напа-
давших допрашивают на больничной койке. 
По данным следствия, все нападавшие бы-
ли иностранцами и не имели российского 
гражданства.

Как рассказал один из задержанных 
на допросе, через Telegram с ним связался 
человек «без имени, фамилии», называв-
ший себя «помощником проповедника», 
и предложил за 500 тыс. руб. «убивать 
людей, без разницы кого». О  причаст-
ности к случившемуся говорили боевики 
«Исламского государства»**. При этом, 
по предварительным данным следствия, 
задержанные двигались в сторону Украи-
ны, где для них было готово «окно» для 
перехода границы.

МОСКВА, 23 марта — Telegram

Юрий Котенок, главный редактор но-
востного портала «Сегодня.ру» сообщает 
на канале «Военкор Котенок», что США 
и следом сателлиты в начале марта заяви-
ли об угрозе терактов в России, конкрет-
но в Москве, конкретно призвали граждан 
США не посещать концертные площадки. 
То есть информация была. Знали, были 
в курсе подготовки. Планы не сработали 
ни в начале, ни в середине марта на выбо-
рах (почему, надеюсь, узнаем).

Выбрано 22  марта. Местоположение 
и время для теракта — архиудачное для 
террористов — МКАД и подъезды к ней 
в пятницу, хаос, толчея, мультикультурный 
центр у дороги представляют собой иде-
альную площадку для вылазки, нанесения 
урона и, главное, попытки скрыться.

Крайний момент — очень важен.
После теракта первыми ответственность 

за него взяли какие-то владельцы аккаунтов 
ИГИЛ* (как потом выяснилось, фейковые). 
При этом подлинность признаний приня-
лись подтверждать некие «исследователи 
ИГИЛ*», словно убеждая, чтоб им повери-
ли. Что такое ИГИЛ* и с чем его едят, наде-
юсь, объяснять уже не нужно — чудовищ-

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

ный оперативный голем, этакий enfant terrible 
спецслужб США. Знают об этом в мире раз-
умном почти все, даже всякий карапуз.

А теперь, собственно, соль. Граждане 
Таджикистана, задержанные как подозре-
ваемые в совершении бойни в КСХ, проры-
вались... на Украину. Тот самый «Логан» с 
тверскими номерами остановлен со стрель-
бой в Брянской области, животные разбе-
жались, но были отловлены.

Теперь по исполнению. Нападавшие 
действовали во многом непрофессиональ-
но. То есть убивали непрофессионально. Да, 
погибших этой констатацией не вернуть, но 
это может объяснить морфологию теракта. 
Таджикские террористы были заряжены, мо-
тивированы убивать, но делали это как мог-
ли, не имея профессиональной подготовки.

Из этого может следовать вывод, 
что исполнители завербованы по лекалам 
ИГИЛ* (привет ЦРУ и MI6) спецслужбами 
Украины, конкретно ГУР, за биткоины или 
другие «пряники».

Возвращаясь к выбору площадки. Тер-
рористы явно не собирались умирать, поэ-
тому жертв могло быть еще больше. «Ша-
хидизмом» тут и не пахнет.

Увы, число погибших растет и может 
увеличиться в ближайшие дни. Но могло 
быть еще больше при условии, если бы ис-
полнители остались умирать. Но они постре-
ляли наобум кого смогли, подожгли здание, 
сделали всё, чтобы скрыться, и убежали.

«Фирменный стиль» ИГИЛ*  — это 
т. н. операция-истишхадия (самоподрыв) 
или операция-ингимасия (бой до полной 
победы или гибели, когда в случае невоз-
можности его продолжать боевик так-
же подрывает себя). «Фирменный стиль» 
ИГИЛ* — это штурмовые винтовки, часто 
с хорошей оптикой.

Здесь же почерк, мягко говоря, 
не совсем игиловский*. Охотничье ору-
жие, поджог для прикрытия и попытка уй-
ти. Похоже, скорее, на условных ваххаби-
тов-таксистов-курьеров, которым просто 
пообещали много денег плюс коридор для 
эвакуации. Но им не повезло.

МОСКВА, 23 марта — РИА Новости

Никому не удастся посеять ядовитые семе-
на розни, панику и разлад в многонацио-

нальное общество России, сказал прези-
дент РФ Владимир Путин в обращении к 
гражданам России после теракта в «Кро-
кус Сити Холле» в Московской области.

«Никому не удастся посеять ядови-
тые семена розни, панику и разлад в на-
ше многонациональное общество», — 
сказал Путин.

ВАШИНГТОН, 23 марта — РИА Новости

США решительно осуждают теракт 
в «Крокус Сити Холле» в Подмосковье 
и выражают соболезнования пострадав-
шим и семьям погибших, заявил госсекре-
тарь США Энтони Блинкен.

«США решительно осуждают вче-
рашний смертоносный теракт. Мы 
выражаем глубочайшие соболезнования 
семьям и близким погибших и всем по-
страдавшим в результате этого чудо-
вищного преступления. Мы осуждаем 
терроризм во всех его формах и солидар-
ны с народом России, скорбящим о гибели 
людей в результате этого ужасного со-
бытия», — сказал он.

Минувшей ночью официальный пред-
ставитель Совета нацбезопасности Белого 
дома Эдриенн Уотсон заявила, что США 
в марте получили данные о подготовке те-
ракта в российской столице, предположи-
тельно в местах массового скопления лю-
дей, и поделились ими с Москвой.

При этом, как сообщил источник РИА 
Новости в спецслужбе, от Вашингтона дей-
ствительно поступала такая информация, 
но она не содержала конкретики.

Президент России пообещал устано-
вить и покарать каждого, кто стоит за этим 
преступлением. Он подчеркнул, что все ис-
полнители, организаторы и заказчики те-
ракта понесут справедливое и неизбежное 
наказание.

МАНАГУА, 23 марта — «Коммерсант»

Никарагуа объявила 24 марта днем наци-
онального траура в знак солидарности с 
российским народом из-за теракта в под-
московном «Крокус Сити Холле». Соответ-
ствующее заявление подписал президент 
республики Даниэль Ортега.

МОСКВА, 23 марта — Deutsche Welle**

«Эти люди начали стрелять в зал». На-
падение на «Крокус Сити Холл» унесло 
жизни более 130 человек и стало вторым 
крупнейшим терактом в истории России. 
Жители несут цветы к концертному залу 
и выстраиваются в очереди, чтобы сдать 
кровь для раненых.

МОСКВА, 23 марта — РБК

Один из находившихся в «Крокус Сити 
Холле» во время атаки террористов муж-
чин рассказал, как обезвредил нападав-
шего. Рассказ мужчины по имени Михаил 
показал телеканал «Россия 24».

Михаил был в «Крокусе» с женой. Он 
рассказал, что этот террорист «хладно-
кровно расстрелял людей» и стал двигать-
ся к нему с супругой.

«В тот момент, когда он поравнял-
ся с нами, он стал перезаряжать оружие, 
секунда у меня была на размышления ... 
я оттолкнул жену, а сам обежал его сле-
ва, схватился левой рукой за автомат 
и потянул вниз, а правой рукой стал 
наносить ему удары по голове. Он стал 
опускаться вниз, я его левой рукой пере-
хватил за шею и также продолжал нано-
сить удары», — рассказал мужчина.

Затем к нему подбежал еще один 
зритель, он нанес несколько мощных 
ударов, и террориста удалось вырубить. 
Позднее Михаил нашел свою жену, они 
смогли уехать.

«Это был ужас. Я понимал, что если 
промедлю, то и меня, и жену он убьет. Я 
должен был напасть на этого преступ-
ника», — рассказал мужчина. Он добавил, 
что потом понял, что своим поступком 
спас жизни десятков людей.

МОСКВА, 23 марта — «Взгляд»

Глава Следственного комитета РФ Алек-
сандр Бастрыкин поручил представить к 
ведомственной награде мужчину, который 
самоотверженно обезвредил одного из 
террористов в «Крокус Сити Холле», со-
общили в ведомстве.

МОСКВА, 23 марта — «Коммерсант»

Сбербанк пообещал урегулировать вопрос 
с кредитами погибших и раненых при те-
ракте в подмосковном «Крокус Сити Хол-
ле». Ранее списать кредиты раненым при 
теракте пообещали «Совкомбанк», «Хо-
ум-банк», «Тинькофф», «Альфа-банк», 
«Уралсиб», ДОМ.РФ. В  ВТБ сообщили 
о готовности искать решения в индивиду-
альном порядке.

«У Сбербанка есть действующая 
программа поддержки клиентов в чрез-
вычайных ситуациях. В настоящее время 
банком уже проводится анализ инфор-
мации по кредитам погибших и постра-
давших в результате теракта 22 марта 
2024 года. Кредиты будут урегулирова-
ны», — сообщили пресс-службе.

Нас усиленно толкают в затяжную войну с 
последующей возможностью ее эскалации. 
Но не в войну «Вставай, страна огромная», 
а в полусонную СВО на радость представи-
телям ВПК по обе стороны прицела.

** — настоящий материал (информация) произведен, 
распространен и (или) направлен иностранным агентом 
Deutsche Welle либо касается деятельности иностранного 
агента Deutsche Welle.

2,33 столбца

Здание «Крокус Сити Холл» после пожара. МЧС России

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А



Суть времени  www.eot.su 24 марта 2024 г. (№ 578) 11

КОНЦЕПТУАЛьНАЯ ВОЙНА 

За болтовней европейских  
разжигателей войны стоят нацисты
Передача «Право знать» на телеканале «ТВ Центр»  
от 16 марта 2024 года

Дмитрий Куликов: Добрый вечер! Это 
программа «Право знать» на канале 
«ТВ Центр» и я, ее ведущий Дмитрий Ку-
ликов. Сегодня у нас в гостях лидер дви-
жения «Суть времени» Сергей Кургинян. 
Добрый вечер, Сергей Ервандович!

Сергей Кургинян: Добрый вечер!

Дмитрий Куликов: Очень рад Вас видеть. 
Программу мне помогут провести мои кол-
леги Максим Юсин, Василь Вакаров, Ната-
лия Осс и Александр Камкин.

Начнем с того, что последние, наверное, 
две недели, активно циркулирует у нас идея, 
что Европа собирается пойти на войну с Рос-
сией. Главный двигатель, который набрасыва-
ет это всё, — если пользоваться такими вы-
ражениями, а мне сложно более логическими 
пользоваться, — это господин Макрон, ис-
полняющий функцию президента Франции. 
Но он не одинок. Во-первых, это явно кам-
пания. То есть это не то, что сказал один раз. 
Нет, это явно кампания, она построена так, 
чтобы всё время эту тему держать.

В связи с чем возникла кампания? Ка-
ковы ее цели? И куда вообще это может 
прийти? Она будет успешна в достижении 
целей своих или неуспешна? А может, это 
вообще не кампания? Может, они просто 
с ума сошли, Сергей Ервандович?

Сергей Кургинян: Нет, вопрос о том, со-
шли они с ума или нет, — это неоднознач-
ность любой интерпретации. Конечно, ес-
ли представить себе, что все сразу сошли 
с ума, то многое становится понятным 
и объяснимым. В противном случае — я 
обращаюсь к коллегам, может, кто-нибудь 
мне объяснит, Максим или кто-нибудь 
еще — требуются объяснения.

Вот про меня довольно быстро по-
сле августа 1991 года стали писать, что я 
участвовал в особых папках ЦК,  — как 
Вы знаете, это была такая партийная 
разведка, которая не имела отношения 
к обычным. Потом я организовал клуб 
«Содержательное единство», на котором 
достаточно сильно были представлены на-
ши спецслужбы, еще в Приднестровье я 
тоже в чем-то принимал участие. Не могу 
сказать, что я в этой теме человек совсем 
свой, но ведь и не совсем чужой.

Вы можете себе представить по-жи-
вому всю эту ситуацию, произошедшую 
в реальности? Спецслужбисты, достаточ-
но высокие, немецкие, находящиеся при 
исполнении обязанностей, начинают раз-
говаривать по обычной связи не на пред-
мет «общефилософский», «а как бы нам 
кого замочить», а конкретно-технически: 
куда поедут, какие бронемашины и так 
далее. Люди, с которыми я общался, а у 

меня Владимир Александрович Крючков 
был советником долгие годы, старшее по-
коление спецслужб вообще, были с осо-
бым отношением к защите секретности. 
Например, родственник моих знакомых, 
еще бериевский кадр, очнувшись после 
тяжелой операции под наркозом в отдель-
ной палате и поняв, что не до конца себя 
контролирует, встал, хоть было запреще-
но, и пошел вырвал розетки. О чем он пре-
жде всего думал? О том, чтобы обеспе-
чить секретность.

Максим Юсин: Сергей Ервандович, тут еще 
момент, что один из них в Сингапуре на-
ходился, где восемь из десяти жителей — 
китайцы. Представляете, насколько это всё 
проникнуто китайской разведкой?!

Сергей Кургинян: Да. В разных городах, 
по обычному мобильному телефону... Они 
же все под подпиской. Все эти подписки 
совершенно ничем не отличаются от наших 
подписок той самой советской эпохи, да я 
думаю, что и теперешней. Значит, они на-
чинают разговаривать на тему, которая во-
обще не подлежит никакому публичному 
обсуждению: «Куда мы пошлем? Кого по-
шлем? А кого они посылают? А какие тех-
нические возможности у них?» Они ведут 
технический разговор по мобильной связи 

из Сингапура, где китайская разведка, как 
мы понимаем, ни в чем себе не отказывает.

Это сумасшествие? Это постановка? 
Это такая деградация всего и вся на све-
те? Вот как оно вообще может происхо-
дить? Не вопрос, русские прослушивали 
(если прослушивали — молодцы), китай-
цы прослушивали, американцы прослуши-
вали и сдали — или кто еще. Вопрос: эти 
крендели, находящиеся при исполнении 
обязанностей, что исполняют, какой но-
мер? И не исполняют ли они его по соот-
ветствующим заданиям? И тогда в чем эти 
задания? В чем нарастающая двусмыслен-
ность всего происходящего? Это первое.

Второе — вот этот французский лидер 
с его далеко идущими идеями мобилиза-
ции Европы. А он кто такой? Он чем распо-
лагает? Это что, не специфическая колония 
Соединенных Штатов, а этакое свободо-
мыслящее европейское государство? Оно 
субъектно? Оно принимает решения от-
дельно от всей остальной Европы? Оно 
по каждому вопросу не консультируется 
денно и нощно с Соединенными Штата-
ми? Что это за такая неожиданно эксцен-
трическая смелость и такой широковеща-
тельный жест? Это всё в целом относится 
к категории неких странностей. Это стран-

XXI век — это бескомпромиссный век войны за человека и гуманизм.  
Россия сделала свой выбор

Продолжение на стр. 12

Кандидо Портинари. Война и мир (фрагмент фрески в штаб-квартире ООН). 1956
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ное поведение. И либо это поведение имеет 
какое-то логическое оправдание, либо это 
«ку-ку».

Всё в мире уже начинает съезжать 
чуть-чуть с тех стандартов, по которым 
жили: спецслужбисты болтают в любом 
кафе что хотят, секретов не существует, 
спецслужбы умерли, живем в каком-то 
странном зазеркалье  — и там обо всем 
болтаем и говорим что хотим. Где прохо-
дит грань между двумя этими гипотеза-
ми? Гипотезами, что мир сошел с катушек 
(в том числе западный) и уже всё позволе-
но, и гипотезой, что все-таки идет какая-то 
игра. Как остановиться здесь и не превра-
титься в конспиролога, который во всем 
видит трехмерную-четырехмерную игру, — 
с одной стороны. А  с другой стороны, 
все-таки признание того, что все сразу, 
одновременно сошли с ума и разболтан-
ность достигла максимума во всех точках, 
мне тоже кажется избыточным.

Значит, то, что я вижу, и что просвечи-
вает за всеми этими вещами — это запад-
ная готовность начать медленную, вязкую 
и достаточно ленивую перегруппировку 
сил. Вдолгую. Они, в общем-то, приняли 
решение о том, что придется меняться. 
Какое-то стратегическое решение по этому 
поводу достигнуто. И внутри этого стра-
тегического решения действовать должны 
люди, которые меньше всего пригодны для 
того, чтобы менять европейский гомеостаз. 
Они к этому не приспособлены, они этого 
не хотят, это не их кредо. Они бы хотели 
длить полусон, а им говорят: «Проснуть-
ся, проснуться, проснуться!» Они говорят: 
«Да... Как проснуться? Что значит про-
снуться? Ну хорошо...»

Сначала они говорят всюду о «русской 
опасности»: «Русские собираются воевать 
с Европой». Уже нет «радиоточки», из 
которой это не звучит. Анекдот, знаете, 
такой был: «Включил первую программу 
телевидения — там съезд партии, вторую 
программу телевидения — съезд партии, 
включил радио  — съезд партии, утюг я 
уже включать побоялся». Так вот, уже из 
утюга идет разговор о том, что «русские 
будут воевать». При этом наше руковод-
ство реагирует по принципу: «Что, совсем 
оборзели?! Вы что несете? Вы за кого нас 
держите? Какая война с Европой? Что, 
рехнулись совсем? Что, все пьяные, все 
сумасшедшие?!» Они говорят: «Мы знаем 
годы войны, знаем, как будут воевать, — 
всё знаем про то, когда и что будет про-
исходить. Русские точно будут воевать с 
НАТО».

Как к этому относиться? Когда это 
один какой-то странный такой персонаж 
заявляет, второй странный персонаж... Но 
если следить за тем, как по дням и неде-
лям наращивается всепризнанность того, 
что «русские будут воевать», насколько это 
коллективный информационный процесс, 
то совершенно ясно, что за этой болтов-
ней, за этой ахинеей во всех точках стоит 

какой-то управляющий центр. Называется 
ли он «глубинное государство» — с того 
момента, как бывший (и, возможно, буду-
щий) президент Соединенных Штатов уже 
начал это так называть, уже никто не го-
ворит, что одни конспирологи используют 
данный термин, — но кто-то дал сигнал 
сначала говорить о том, что «русские бу-
дут воевать». И  если все говорят о том, 
что «русские будут воевать», значит, рус-
ским предписано воевать. А если русским 
предписано воевать, то, имея в своих руках 
определенные средства давления, мож-
но побудить их к этому, если очень-очень 
хотеть. В любом случае зачем-то надо го-
ворить всем, что «русские будут воевать». 
И это идет и идет, идет и идет — это оста-
новить невозможно. И это не только поля-
ки или французы, это все. Все подряд.

Чисто эпоха виртуальности: пузы-
ри надувают, значит, все будут болтать, 
а ничего не будет, — бабах! — тут бюд-
жет увеличивают, — бабах! — тут что-то 
происходит. А дальше возникает вопрос. 
С одной стороны, он же не де Голль, этот 
Макрон. Это зависимая, слабая Франция 
с соответствующей историей немецкой ок-
купации, и то, как ее вытащили за уши из 
этого позора с помощью того же Сталина 
и пинком в зад вбили — иначе же не ска-
жешь — в число стран-победительниц во 
Второй мировой войне, отдельный казус.

Это слабая страна, но это страна с 
ядерным оружием, достаточно большая, 
европейская, с приличной экономикой и ка-
ким-то респектом в глазах мира. И когда 
ее глава начинает сначала это говорить, 
а потом добавляет, что «каждое мое сло-
во продумано», возникает 
мысль, что он не договари-
вает одно: а кем оно проду-
мано? Оно ведь не им про-
думано.

Я очень люблю наблю-
дать за политическими де-
ятелями: вот он начинает 
говорить сам, оторвавшись 
от бумаги,  — это всегда 
интересно. Как у нас ког-
да-то в советскую эпоху 
иронизировали над Леони-
дом Ильичом Брежневым, 
что он читает по бумаж-
ке: «Уважаемый товарищ 
Герек...»  — ему говорят: 
«Лёня, Лёня, это Чауше-
ску!»  — «Уважаемый то-
варищ Герек...»  — «Это 
Чаушеску!»  — «Да я сам 
вижу, что Чаушеску, но тут 
написано «Герек». «На-
писано»  — это же очень 
глубокая мысль. А  может 
быть, это подстава: у него 
есть документ, документ 
завизирован Политбюро, 
вдруг он оторвется от бу-
маги — и подставится под 

какую-нибудь интригу? 
Написано — я читаю. Всё! 
Вот это «написано, я чи-
таю» — это один тип тек-
стов, а вот  — «оторвался 
от бумажки и сказал».

Кстати, знаете, что я 
думаю по этому поводу? 
Вот Путин говорит, и сра-
зу интересно слушать  — 
живая речь, оригинальная 
мысль, она достаточно 
простая, у нее конструкция 
другая, чем у спичрайте-
ра. Так вот, когда Макрон 
говорит, что «я продумал 
каждую фразу» — так это 
не он продумал. Это про-
думали те, кто пишет текст, 
а он зачитывает о том, что 
Франция будет участвовать 
в войне. Дальше — все эти 
активные игры Франции. 
Мы же забыли о том, что 

они могут быть — неважно, в Закавказье 
идут эти игры, в Африке или здесь.

Дмитрий Куликов: А  в данном случае 
в отношении Украины, он-то туда собрал-
ся. Как описала французская пресса, он с 
бокалом виски, прогуливаясь среди челяди 
своего двора, сказал фразу, что «придется 
мне моих парней послать в Одессу». И это 
то, что уже циркулирует во французской 
прессе.

Сергей Кургинян: Он не может.

Дмитрий Куликов: Не, он-то не может, но 
сказать с бокалом виски — красиво же?

Сергей Кургинян: Нет, он — нет. Те поли-
тические лидеры, которые могли сказать с 
бокалом что-нибудь от себя, умерли трид-
цать лет назад или пятьдесят. Эти — уже 
не могут. Он прошел такую школу и та-
кую шлифовку, при которой раньше, чем 
он что-нибудь скажет экстравагантное, 
он проведет консультации в десяти местах 
и двадцать пять раз подумает, потом испу-
гается и не скажет. Значит, если он вдруг 
становится экстравагантным, этот актер, 
значит, есть режиссер, который ему гово-
рит: «Будь экстравагантным».

Не люблю Стругацких, но считаю, там 
много достаточно интересного сказано. 
В  «Обитаемом острове» есть такой раз-
говор «неизвестных отцов»: «А ты побудь 
против войны», — сказал Папа одному 
из своих соратников. «А  ты как, за или 
нет?» — «Но я с вами». — «Ладно, побудь 
против, у нас такой расклад сил». Значит, 

Макрону велели: «Ты побудь за войну. Вот 
иди и будь. Бери виски, набирайся экс-
травагантности и говори вот это, а этого 
и этого не говори». Значит, есть кто-то, кто 
это велел.

Масс-медиа европейские регулируются 
не так, как у нас (все орут, как у нас силь-
но они регулируются) — они во всем мире, 
конечно, регулируются, но там они совсем 
зарегулированы. Спецслужбы совсем заре-
гулированы. И когда одновременное дви-
жение начинают спецслужбы, масс-медиа, 
финансисты и политические лидеры, то это 
на что-то намекает. Это напоминает подго-
товку чего-то достаточно крупного и не-
приятного. Это первое.

И второе, этот разговор о том, что «мы 
не можем проиграть». Такие войны, как на 
Украине, полагается проигрывать или вы-
игрывать, ибо они  — эта концепция так 
называемых средних войн — специально 
существуют для того, чтобы померяться...

Дмитрий Куликов: Прицениться.

Сергей Кургинян: ...кто как справляет 
нужду на стенку: кто выше, кто ниже, — 
прошу прощения. Вот как зафиксирова-
ли — по этим результатам пишем договор, 
кому что принадлежит. Средние войны 
полагается проигрывать. Средние, конвен-
циональные, вот такие. Когда говорится 
вдруг, что «эта война экзистенциальная, ее 
проиграть нельзя», возникает вопрос, а что 
это за экстравагантный подход к средним 
войнам? Почему это их нельзя проиграть? 
О чем, собственно говоря, идет речь? И вот 
тут экзистенциальная («мы не можем про-
играть»), политическая (лидеры вдруг ста-
ли проявлять несвойственную экстрава-
гантность), спецслужбистская (болтают, 
что хотят и как хотят), финансовая и ин-
формационная компоненты сходятся вме-
сте. В том, что я описал, по-моему, нет ни-
каких натяжек. Это действительно так. Но 
тогда ясно, что это подготовка, разминка 
чего-то очень неприятного и крупного.

Дмитрий Куликов: Да, но попробуем в хо-
де нашей беседы как-то просветить, к чему 
это все-таки могут готовиться. У меня ку-
ча вопросов к Вам, но я должен дать слово 
журналистам. Прошу, Максим.

Максим Юсин: Сергей Ервандович, добрый 
вечер! Мария Захарова от лица российско-
го МИД на этой неделе сделала такое за-
явление: «Продолжение нынешнего курса 
Еревана может нанести непоправимый 
ущерб союзническим отношениям с Рос-
сией, создать серьезные риски для су-
веренитета республики». Что имеется 

Премьер-министр Армении Никол Пашинян

Президент Франции Эммануэль Макрон

Продолжение. Начало — на стр. 11
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в виду? Очевидно то, что Ереван уходит 
в западную сферу влияния. В первую оче-
редь Франции и США, где, как мы знаем, 
имеются мощные, богатые, влиятельные 
армянские диаспоры. И вот здесь я думаю 
о нашей диаспоре, о российских армянах, 
которых больше, чем французских и аме-
риканских вместе взятых. Их не просто 
много, они богатые (сколько среди них фи-
гурантов списка Forbes, я думаю, не надо 
напоминать), они влиятельные, заметные, 
активные. У  нас только на телевидении, 
в политических программах я как-то стал 
считать — пальцев двух рук не хватило, по-
сле этого я бросил. И когда они выступают 
на российские темы, они такие убедитель-
ные, уверенные, иногда даже нас, русских, 
учат патриотизму.

А как же так получилось, что в их 
родной стране Армении они, оказалось, 
не смогли, не сумели ни на что повлиять?! 
И на поверку оказалось, что французская 
диаспора армянская, американская диас-
пора имеют больше аргументов. А между 
нашими армянами и армянскими армяна-
ми вот эта вот колоссальная пропасть, ко-
торая, такое впечатление, что всё больше 
и больше увеличивается, потому что ар-
мянские армяне в значительной степени 
поддерживают курс Пашиняна. Ну, как 
наши армяне настроены, я думаю, не мне 
Вам объяснять. Вот что не так? Где недо-
работали? Почему?

Сергей Кургинян: Это не недоработки. 
То, что российская армянская диаспора 
слабее, чем американская или француз-
ская, и не является в этом смысле неза-
висимой, — я это знаю давно, это вопрос 
о менталитете. Когда-то я говорил с такой 
оригинальной женщиной, возможно, Вам 
эта фамилия что-нибудь говорит (боль-
шинству, наверное, нет), — Мэри Кочар. 
Это было такое, скажем, специфическое 
армянское сообщество, которое очень при-
стально наблюдало за Ближним Востоком 
и с явным чувством зависти по отноше-
нию к другим диаспорам. Мэри говорила 
мне (там Сильва Капутикян с ней еще си-
дела): «Армяне, имея маленький «Запоро-
жец», воображают, что у них «тоже авто-
мобиль», как и у евреев. Но только у тех 
«Мерседес», а армяне пытаются обогнать 
«Мерседес» на «Запорожце». Такое экстра-
вагантное высказывание Мэри, касающее-
ся некоторых вопросов армянской состоя-
тельности в смысле диаспор.

Простая это диаспора — если Вы го-
ворите о той, что в России, — она про-
стая. И в этом смысле считать, что она бу-
дет играть, бессмысленно: ну кто ей даст 
играть? Как в анекдоте: дворник в зоопарке 
метет площадку перед вольером, где слон 
находится, и табличка висит, что слон съе-
дает столько-то моркови, столько-то ка-
пусты, посетители зоопарка спрашивают 
дворника: «Неужели он столько съест?» 
На что этот самый дворник отвечает, что 
«съесть-то он съест, но кто ж ему даст?». 
Значит, этой армянской диаспоре — «а кто 
ей даст»? Она может, и иногда не тем спо-
собом, каким стоило бы, кого-то учит 
жить, но это риторика. А  что касается 
всего остального, то никакой субъектности 
нет, по очень многим причинам.

Но не это определяет игру. Опреде-
ляет игру русско-турецкая связка, и всё. 
И не этой диаспоре или кому-то еще ко-
выряться тут по-своему. Эта связка состо-
ялась, она есть. Азербайджан — это уже 
фактически часть Турции. Значит, всё, что 
происходит, происходит не вокруг диало-
га между армянами и Францией, а вокруг 
русско-турецкого диалога.

Правильный он или неправильный —  
вот в чем вопрос. Он по отношению к се-
годняшней ситуации, конечно, правильный. 
Вот только одного нам не хватало — ввя-
заться в какую-нибудь конфликтную ком-
позицию с турками. Вот это было бы самое 
худшее, что может сейчас быть. Поэтому 
наша дипломатия и наше протурецкое, 

скажем так, лобби в стране, очень мощное 
и конструктивное в этом смысле, они как-
то лавируют, чтобы Турция на нас прямо 
не рыпнулась. Идет какая-то достаточно 
рыхлая игра, которую лично я расцениваю 
как позитивную. Это первое.

Второе — Армения. Армения, выбрав-
шая Пашиняна и выбравшая свою судьбу 
вместе с Пашиняном, сама тем самым 
заявила готовность ложиться под турок, 
и разговоры о какой бы то ни было сво-
боде Армении, ее самостоятельном курсе 
и так далее абсолютно несерьезны. Арме-
ния на исторически обозримом промежут-
ке времени (если не говорить о каких-то 
царях древности) могла только выбирать, 
кто ее будет резать — турки или персы — 
и в основном это почетное право достава-
лось туркам.

В Армении опять хотят этого же. Они 
избрали Пашиняна, очевидно проазер-
байджанскую фигуру, вписанную в турец-
кий пакет. И теперь соответствующую ли-
нию ведут, говорят о том, что они хотят 
быть с турками. Они с ними хотят дружить, 
их любить, им сдаться, им отдать к чертовой 
матери всё что угодно, лишь бы сидеть ти-
хонько и глядеть на этого турецкого тигра, 
который на самом деле «не такой злобный, 
как казалось», и с ним как-то «можно до-
говориться». Это Армения, Армения друго-
го курса не ведет. Если бы она вела другой 
курс, то все эти диаспоры, дашнаки в том 
числе, они бы быстро закончили политиче-
скую судьбу Пашиняна. Он бы прожил на 
политической сцене 10 дней. А если он жи-
вет, учит всех жить и очевидным образом 
сдает Армению Турции, значит, это коллек-
тивное решение диаспор.

И предпоследнее — а что она может? 
Она что может?! Она кто такая вот в этом 
состоянии?! Она фактически разменяла 
свой Карабах, она его сдала, она не уча-
ствовала в той войне за Карабах. Пашинян 
блокировал всё, даже то, что русские сде-
лали для помощи Карабаху, он блокиро-
вал. Он некие грузы остановил в Армении 
и не дал их перекинуть в Карабах. Армия 
не двинулась в ту сторону. Они сами орали 
когда-то, в 1989 году, в период борьбы за 
соединение Карабаха с Арменией: «Арцах, 
миацум, анджатум! Забастовка, забастов-
ка!»  — про Карабах, что это для армян 
сущностная, экзистенциальная проблема, 
а осенью 2020 года достигнутое тогда — 
сдали. Ну это же маленькая страна, и семь 
тысяч мальчиков, которые легли там кость-
ми за то, чтобы это «Арцах, миацум» и всё 
прочее защищать, — это очень много. Они 
их сдали. Они всё это сдали в состоянии 
глубокого пораженчества и готовности вот 
так разменивать кровь своей молодежи на 

какой-то сомнительный комфорт под ту-
рецким патронажем... Что может такая 
страна?

Теперь Армения говорит следующее: 
«Ну а русские-то дружат с турками и с 
Азербайджаном. И что тут мы можем де-
лать, и зачем нам русские?» Тут же вме-
шивается этот же Макрон, не к ночи будь 
помянут, и лезет в эту игру, а в ней карт 
нет: Британия за Азербайджан. Фран-
ция — пусть там она себе поет что хочет, 
это только утешительный приз француз-
ско-армянской диаспоре, а не большая по-
литика, там ничего серьезного нет. А кто 
есть? Кто тут торчит на этой закавказской 
карте, и кого хотят не увидеть любой це-
ной? А есть Иран, и никуда он не денется. 
И меня просили некоторые представите-
ли официального Ирана сказать, что ес-
ли кто-нибудь будет перекраивать рядом 
с ними границы, то им зайти в Армению 
и там разобраться по-своему — дело че-
тырех дней.

Значит, есть Иран. И вся эта компо-
зиция крутится вокруг него. Мы хотим, 
справедливо, быть и с Ираном, с которым 
нас сейчас связывает вся антиамериканская 
линия, и с Турцией, которая, хотя и входит 
в НАТО, но занимает экстравагантную по-
зицию, стоит особняком. И мы ждем, что 
возникнет некая идеальная композиция 
арабо-турецко-иранского договора на об-
щеисламском поле. Кто-нибудь в это ве-
рит?! Не будет этой композиции.

И что тогда делать, когда возникнет 
неопределенность в отношениях между 
Турцией и Ираном? Слава богу, пока ее 
нет. А когда она будет, что будем делать? 
Нет проблемы русско-армянских отноше-
ний. Есть проблема русско-турецких отно-
шений. Это — решающая проблема. Пока 
это можно держать в узде, надо держать. 
Но я не верю, что это продержится долго. 
И не потому, что русские не хотят. Русские 
хотят. А потому, что с другой стороны бу-
дет другое. Иран нам ничем не мешает, он 
не в НАТО, и у нас нет иранской диаспоры 
на территории. А концепция Турана рано 
или поздно заиграет. И заиграет на нашей 
территории. И вот тут начнутся все про-
блемы. Но это не проблемы, прошу про-
щения, здешних богатых карапетов. Это 
проблемы мировой политики. И решаться 
здесь будет всё без них.

Если когда-то это произойдет, и если 
конфликт возникнет еще, упаси бог, в За-
кавказье (надо сделать, чтобы этого не бы-
ло), то конфликт этот кончится тем, что 
русские сначала одержат победу, как я 
надеюсь и верю, а затем они будут опре-
делять, кто именно является подлинным 
выразителем воли армянского народа. 

Произойдет это так или это произойдет 
по-другому — об этом не хочется думать. 
Но это большая игра, внутри которой Ар-
мения — исчезающе малый элемент, а по-
сле сдачи Карабаха — фактически нулевой.

Дмитрий Куликов: Прошу, Александр.

Александр Камкин: Сергей Ервандович, 
добрый день! Вот мы начали наш разговор 
с «евродурки», если так можно выразить-
ся. Возвращаясь к нашей замечательной 
«трубадуре демократии», Урсулушке фон 
дер Ляйен, и господину Макрону: Вы го-
ворили, что это фактически такое единое 
сообщество тех, кто отчитывается, и чита-
ет, и прочитывает смыслы, вложенные со 
стороны, смыслы, вложенные извне. А вот 
что с контекстом прослушанного разгово-
ра немецких генералов бундеслюфтваффе, 
один из которых  — правильно Максим 
сказал — был в Сингапуре. Но он был там 
на авиационной выставке, а после этого он 
должен был лететь на Аляску и получать 
инструкции уже от командующего амери-
канскими ВВС в Тихоокеанском регионе.

Не кажется ли Вам, что и этот слив 
разговора, который велся действительно 
по незащищенному каналу связи, по аме-
риканской системе видеокоммуникации 
WebEx, и заявление Урсулы фон дер Ляйен 
с ее нелепой жестикуляцией, что «нужно 
больше денег», «нужно новое вундерваф-
фе», — это фактически глубокая, далеко 
идущая многоходовая игра американцев 
по окончательному уничтожению самой 
возможности, даже гипотетической, воз-
вращения России и Европы (прежде всего, 
России и Германии) к какому-то внятному 
диалогу? Потому что последние заявле-
ния и Макрона, и фон дер Ляйен, и мно-
гих других европейских политиков — та-
кое впечатление, что это последние гвозди 
в крышку гроба когда-то вполне себе кон-
структивных, прежде всего, конечно, в эко-
номической составляющей, российско-ев-
ропейских отношений. То есть американцы 
пытаются окончательно развести две этих 
силы на евразийском пространстве, чтобы 
потом уже из европейцев действительно 
готовить неких таких орков Сарумана для 
нового «крестового похода» на восток.

Сергей Кургинян: Ничего нет для Соеди-
ненных Штатов опаснее русско-германской 
связки. Я это знаю твердо. Люди, которые 
находились очень близко к олимпу амери-
канской власти, прямо говорили, что, как 
только русские начнут углублять отноше-
ния с Германией, это будет ядерная война 
в Европе. Фактически разрушением этой 
русско-германской связки и является укра-
инский котел. Он и нужен был для того, 
чтобы разрушить эту связку. Когда наши 
любители Германии говорят, что ничего 
нет органичнее русско-германского союза, 
то я согласен! Но это одна сторона медали, 
а другая сторона — две мировые войны.

Если так органична эта связка, то 
откуда две мировые войны? А  в том-то 
и дело, что Германия несуверенна и что 
никакой связки не будет. Если говорить 
о конкретных переговорах спецслужби-
стов, то моя смелая, ни на чем не основан-
ная гипотеза заключается в том, что они 
работали на слив. Они работали на то, что-
бы их записали. Сами они себя записывали 
или они дали записать — это другой раз-
говор, но это уже внутригерманская кухня. 
Если говорить о фон дер Ляйен, то ее зада-
ча заключается в том, чтобы воевать с Рос-
сией. Но воевать с Россией эта Германия 
не может. Воевать с Россией эта Франция 
не может, Польша не может. Прибалтика 
хочет, но не может.

Значит для того, чтобы выстраивать эту 
войну, надо менять элиты. А элиты эти мож-
но менять, только глубоко уходя «вправо».

Что говорят эти знаменитые западные 
блогеры — американские журналисты? 

Председатель Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен Продолжение на стр. 14
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Что это очень глупая идея, будто на Укра-
ине есть нацизм. И что нацизм — «чисто 
немецкое явление». Ни фига себе! Эксцен-
тричная позиция, да? Значит, нет никако-
го международного нацистского интерна-
ционала, это чисто немецкое явление, да? 
А что такое, собственно говоря, весь этот 
нацизм после Второй мировой войны? Он 
резко перегруппировался с немецкого на 
международный. На вооружение нациста-
ми была взята линия СС и соответствую-
щий знак СС, который не свастика. Знака-
ми после совещания в Сан-Ремо о будущем 
нацистского мирового движения был взят 
отчасти кельтский крест, а в основном Чер-
ное солнце — это главный знак СС. Люди 
могут побывать в замке Вевельсбург, куль-
товом замке Гиммлера, и увидеть, что знак 
Черного солнца выложен на полу главного 
зала для ритуалов, где как раз и прохо-
дили посвящения в черный орден СС. То 
есть победила эсэсовская линия, а не ли-
ния рейха. Она-то как раз и есть между-
народная.

И что такое «Азов»*? Это — Черное 
солнце. А что сказали по поводу «Азова»* 
американцы? А они сказали, что выводят 
его из списка радикально-экстремистских 
организаций. Значит, Черное солнце лега-
лизовано? Значит, легализована нацистская 
версия СС! Но если эта версия легализова-
на и ее раскрутка идет с Украины в Европу, 
то понятно, собственно, зачем была нуж-
на эта бандеризация Украины. Я много раз 
спрашивал: если даже им надо было заста-
вить Украину воевать с русскими, то зачем 
им для этого Бандера и всё остальное? Им 
они не нужны! Им надо было только ска-
зать, что они воюют за демократию против 
русского медведя.

А они сразу же возвели палачей Бабье-
го Яра и всех прочих в ряд своих героев. 
И, как я вижу, со стороны Израиля позор-
ным образом осуществляются некоторые 
маневры с тем, чтобы убрать из музея «Яд 
Вашем» то, что об этом говорит. Это какую 
мы композицию мировую видим? Идет на-
цификация целого континента — против 
русских. И при этом говорится: «Да какой 
нацизм, да что вы, да его нет!» Извините, 
он не просто есть, он раскручивается день 
за днем и месяц за месяцем. И он является 
концептуальной основой нашей стратегии 
противодействия этим явлениям. Мы это-
му противодействуем, потому что «это» 
хочет нашей гибели.

И эту гибель оно осуществляло в два 
этапа: распад СССР, теперь распад России. 
И этот подряд взяли бандеровские мер-
завцы на себя. За это воюют русские парни 
сейчас на Украине. Этого всего нет?! Толь-
ко это и есть! Но если только это и есть, 
тогда вся эта мелкая мозаика — это пе-
ревод ленивой, жирной, не способной к 
войне Европы в то русло, где она обретет 
эту способность по оборонному потенци-
алу, по идеологии (а тут идеология может 
быть только ультраправая), по своей кон-
солидации и по всему остальному. И это 
будет всё происходить против России. Вот 
всё это сейчас идет в раскрутку.

Все воют о том, что русские хотят вое-
вать с Европой, — это что значит в переводе 
на нормальный язык? Что Европа хочет вое-
вать с Россией. Все начинают поднимать во-
енные потенциалы, все начинают понемногу 
говорить на более милитаризованном языке, 
и этот абсолютно безвольный хлыщ фран-
цузский говорит, что он, так сказать, На-
полеон Бонапарт и скоро организует поход 
на Россию. Это всё делается по указке тех, 
кому нужна нацистско-антирусская Европа.

Сначала она, но это только первый ход. 
А если она вместе со своим американским 
дирижером победит, то это будет раскрут-
ка абсолютно новой мировой идеологии. 
На повестке дня действительно судьба, 
казалось бы, банального и приевшегося, 
а на самом деле актуального как никогда 
понятия «гуманизм». Вот за это идет вой-

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

на, называемая СВО, за это воюют люди, 
гибнут наши парни. Потому что если эта 
нацификация состоится и раскрутится, то 
никакого гуманизма и никакого проекта 
«Человек» не будет. Вообще.

Александр Камкин: То есть трансгуманизм 
Шваба — это нацизм XXI века?

Сергей Кургинян: Да.

Дмитрий Куликов: Наталия, прошу Вас.

Наталия Осс: Добрый вечер! В продолже-
ние этой темы, к которой Вы сейчас при-
шли, по поводу нацистского интернациона-
ла, который, собственно, раскручивает эту 
военную спираль противостояния. Да, это 
очень важно, мне кажется, называть вещи 
своими именами, потому что мы, находясь 
в парадигме 30-летнего взаимодействия с 
Западом, привыкли говорить «партнеры», 
а сейчас это не партнеры. Это люди, это 
силы, которые ведут войну и готовятся к 
ее, видимо, горячей фазе.

И вот, буквально в продолжение этой 
линии макроновской вербальной агрессии 
выступил президент Латвии Эдгарс Ринке-
вичс, который сказал, что «Россия должна 
быть разрушена». Причем фраза постро-
ена так же, как знаменитая фраза «Кар-
фаген должен быть разрушен». То есть 
устами не самого важного политика, поли-
тика провинциального, скажем так, но тем 
не менее цель поставлена. И мы знаем пре-
красно, что в странах Балтии нацистские 
и неонацистские режимы давно у власти 
и там буквально ультраправая, да что гово-
рить, действительно нацистская политика.

Но если создается этот нацистский 
интернационал в Европе и он готовится к 
войне — тогда какая нас ждет перспекти-
ва? В интервью Владимира Путина Дми-
трию Киселёву прозвучал такой вопрос: 
«Мы знаем, что все нацистские режимы 
рушились только в результате военного 
поражения». Это, мне кажется, очень важ-
ная мысль. И если сейчас мы говорим об 
этой войне с нацизмом, то получается-то: 
он должен проиграть в войне? И  тогда 
эта конструкция «новый нацистский ин-
тернационал», новый, какой уже по сче-
ту, рейх будет разрушен. Но это ведь по 
факту означает грядущую опасность вой-
ны действительно с представителями ев-

ропейских армий, которые объединяются 
под руководством Америки. Другой си-
ноним — это НАТО. То есть мы стоим на 
пороге буквально войны? И эта средняя 
война, о которой Вы сказали и которая 
должна завершиться переговорами в нор-
ме, и собственно, к чему мы и шли, — это 
что, может быть предварительной стадией 
большой войны?

Сергей Кургинян: Во-первых, они сказали, 
что переговоров не будет, как только мы 
начали выигрывать героически в Авдеевке 
и других местах. Не надо преуменьшать 
значение этих событий, это очень крупные 
действия в той сетевой войне, которая идет. 
Там счет идет не на квадратные километры, 
там счет идет на узлы, на которые поделе-
на территория, и Авдеевка очень серьезный 
узел в этой композиции. Как только нача-
лось это, они сказали: «Никогда не будет 
проигрыша. А если украинцы проиграют, 
вмешаемся мы. Мы не согласимся». На 
что? Здесь ведь не произнесены пока что 
главные слова.

Дмитрий Куликов: На то, чтобы Россия 
была.

Сергей Кургинян: Да. На самом же де-
ле речь идет о том, что Россия проиграла 
холодную войну, потеряла огромные тер-
ритории, начала процессы определенного 
восстановления, и она не согласится на ус-
ловия, навязанные ей победителями в хо-
лодной войне. И  победители понимают, 
о чем идет речь. О том, что их главный ка-
питал — победа в холодной войне — ста-
вится под вопрос. И что ставка-то идет на 
это, по большому счету. Вместо того что-
бы разумно сказать: «Хорошо, да, мы здесь 
все-таки перебрали, мы украли слишком 
много денег, мы разрушили в России слиш-
ком много, мы слишком много поддержи-
вали всех деструкторов и так далее. Давай-
те мы вам в чем-то уступим и подпишем 
новый договор, который на этот раз будет 
действовать на столетия. И мы от этого 
унижения русских избавим в той степени, 
в какой это нужно. И пока у власти стоит 
достаточно проевропейский, прозападный 
и разумный президент, мы об этом догово-
римся». Они сразу говорят: «Русские будут 
воевать с нами», — и они начинают это всё 
выстраивать.

И здесь возникает вопрос об Украине. 
Украина — государство в целом слабое, 
но слабость ее не надо преувеличивать. 
Она умеренно слабое государство, но она 
гораздо слабее России сама по себе. Она 
уже стала полностью частным военным 
предприятием Запада, а не государством. 
Там больше воруют, чем в России, там еще 
разболтаннее элиты. Там есть одна силь-
ная сторона: примерно полмиллиона или 
больше очень консолидированных, очень 
квалифицированных и очень раскачанных 
мерзавцев, которые и представляют собой 
неонацизм.

Дмитрий Куликов: Точно.

Сергей Кургинян: Я много раз говорил 
в предыдущие годы: «Ну хорошо, вы бе-
седуйте с Ковтуном, но давайте приведем 
трех-четырех людей, которые будут гово-
рить на другом языке». Ну не надо Чарли 
Чаплина, показывающего идиота Гитлера, 
не надо показывать идиотизм бандеровцев. 
Покажите настоящую, умную, сильную 
сволочь! Настоящую, которая действи-
тельно это всё готовит, — ее немного. Она 
и не мыслит выборами. Она взяла за гор-
ло государство, она нацифицирует его всё 
сильнее с каждым месяцем и годом, она 
получила абсолютную власть — вот имен-
но эта сволочь.

Зачем ей это всё дали? Прошу проще-
ния, как западники в целом, так в каком-то 
смысле и одно ближневосточное государ-
ство, которое знает, чем это чревато, и ко-
торое убирает из «Яд Вашем» упоминания 
о зверствах бандеровцев. Зачем им это да-
ли? А потому что это точка раскрутки. Вот 
отсюда, из этого маленького узелка начи-
нается общеевропейская раскрутка. А рас-
крутка выглядит так: русские идут, против 
русских нужно нечто сварить, и варится 
против русских на самом деле неонацист-
ское кубло. Оно пропускается кусками че-
рез эту бандеризированную Украину. Оно 
индоктринируется, его натаскивают на 
крови русских, его дрессируют, его рас-
кручивают, его готовят.

Эта история идет полным ходом. У нас 
есть одна возможность  — субкультуру, 
скажем условно, Черного солнца, эсэсов-
ско-неонацистскую субкультуру выжечь 
так, чтобы она не успела выполнить свое 
задание по нацификации Европы. Потому 

Василий Верещагин. Наполеон на Бородинских высотах

Продолжение. Начало — на стр. 11 – 13



Суть времени  www.eot.su 24 марта 2024 г. (№ 578) 15

КОНЦЕПТУАЛьНАЯ ВОЙНА 

что когда она выполнит это задание... Всё 
президент правильно говорит, что надо по-
беждать в войне, только надо понять, какая 
будет война. И хорошо, если Америка от 
нее отъедет, не вмешается. А если не отъ-
едет? Но даже если отъедет, имеющихся у 
них ресурсов достаточно для того, чтобы 
это была совсем не украинская компози-
ция. Тогда к чему мы готовимся? Мы эти-
ми темпами не подготовимся к 2030 году, 
на который они планируют всю эту игру.

Но если раньше выжечь это — что, 
в сущности, и хотело, как я понимаю, по-
литическое руководство России, — то ми-
ровая нацификация не случится. Но, вы-
жигая это, мы катализируем процесс, мы 
его ускоряем. «Русские идут», всё осталь-
ное... Значит, с одной стороны, мы это вы-
жигаем, с другой стороны, ускоряем. Какая 
из этих двух тенденций победит? Что пере-
тянет: издержки или приобретения?

Идет раскрутка. Представьте себе, как 
трудно снова нацифицировать Германию. 
С одной стороны, вроде всё очень просто, 
там всё готово, а с другой — ну не хочет-
ся немцам, ленятся они. Им говорят: «Вы, 
гады, еще не разорвали с русскими! Рвите 
больше, еще больше, а то я, французский 
лидер, вам скажу, как именно вы должны 
рвать». «Что ты мне гонишь, французская 
тварь?» — думает себе немецкая более или 
менее правая элита.

Когда-то мне говорили друзья отца, 
которые, в отличие от него, после войны 
не ушли из армии, что в ходе чехословац-
ких событий гэдээровцы просили: «По-
звольте, мы одни войдем. Только чтобы 
никто больше не входил, незачем — как 
только чехи услышат немецкую речь, бу-
дет «мир во всем мире». Сразу!»

А одна из крупных деятельниц немец-
кого парламента когда-то много лет назад 
в ответ на мой вопрос: «Так что, цель — 
чтобы Атлантический океан стал внутрен-
ним немецким морем?» — сказала: «Nein, 
nein, зачем Вы это говорите? Зачем? Мы 
не должны слышать такие слова!» Потом 
неожиданно добавила: «Мы и так всё вре-
мя об этом думаем!»

Дмитрий Куликов: Да. Ну и вот здесь, 
в этой точке, прежде чем Василю передать 
слово, еще добавлю одну историю, тоже 
мою. Мои польские (думаю, что, наверное, 
и сейчас, когда мы не общаемся) когда-то 
многочисленные знакомые и товарищи мне 
объясняли проблему России с Украиной. 
Они мне говорили: «Вы просто не умеете 
с ними работать».

Сергей Кургинян: Да, конечно.

Дмитрий Куликов: «Вы думаете, что вы 
равные, и вы объясняете украинцам, что 
вы равные, а вы допускаете очень большую 
ошибку».

Сергей Кургинян: Они наглеют.

Дмитрий Куликов [Вакарову]: Да, прошу 
Вас.

Василь Вакаров: Сергей Ервандович, 
добрый вечер! Очень важная тема, особен-
но сейчас, Вы рассказали уже про Украи-
ну. Я можно задам вопрос Вам про людей? 
Часть людей, которые проживали на тер-
ритории Украины, сейчас проживают на 
территории России. Они российские граж-
дане, и вот у них впервые есть право про-
голосовать за своего президента. Кстати, я 
считаю, что эти люди, проживавшие в До-
нецке, Луганске, Запорожье, Херсоне, — 
один народ с Россией, это точно один на-
род. И у них есть выбор, кого хотят — того 
и выберут. И у них есть будущее.

Есть вторая часть тоже одного наро-
да: Харьков, другие территории, которые 
пока что не находятся на территории Рос-
сийской Федерации, — и у них нет права 
выбора. А  все остальные украинцы или 
люди, которые проживают на Украине, то-

же могли по конституции Украины иметь 
право выбора. В конце марта этого года, 
буквально через две недели, на Украине 
должны были быть выборы президента 
Украины. Но Зеленский их отменил. Он 
сказал: «Не надо выборы».

Второе, что сделал Зеленский за этот 
период? Он убрал самого главного своего 
конкурента — не политического, но воен-
ного  — Залужного. Ну нет Залужного! 
В Лондоне он или еще где-то, молчит че-
ловек, нет его. Зачем Зеленскому выборы? 
Народ и так в ярме, конкурента нет. И на 
этом фоне изо всех событий, которые про-
изошли на этой неделе, есть военный кор-
респондент, или военный обозреватель, на 
Украине (не буду называть фамилию), ко-
торый описал, как российская армия унич-
тожила два американских Patriot. С видео, 
с фото, с описанием, где это было, когда 
это было. Ну, в общем: «Вот смотрите, как 
Россия уничтожила два Patriot». Это зна-
чит что? «Американцы, вы не с нами»? Или 
это значит: «Американцы, вы проигрываете 
войну на территории Украины»? Или: «Вы 
проигрываете войну против России»?

И последнее. Вдруг папа римский вы-
ступает, дает интервью и говорит по-про-
стому: «Если Украина проигрывает, если 
ты украинский лидер и чувствуешь, что 
ты проигрываешь, выдай себе белый флаг. 
Белый флаг — это не капитуляция, начни 
переговоры». И, кстати, он не отказался от 
своих слов. Его свита бьет, но он не отка-
зался. Так вот, как Вы считаете, что нужно 
делать той части украинского народа, ко-
торые братья еще (или не братья), чтобы 
этот механизм военный перешел на все-та-
ки более мирный? Что людям нужно сде-
лать? Какие шаги нужно им сделать для 
того, чтобы все-таки трек папы римского 
и другой мирный трек победил военный 
трек?

Сергей Кургинян: Мне кажется, что 
сейчас, как, действительно, в эпоху Гер-
мании  — «немецкий народ уже ничего 
не решает». Он будет идти за «фюрером» 
до победы. Он будет прозревать только 
после этого. Я ошеломлен этим, Василь. 
Я считал, что Украина достаточно такая 
свободомыслящая, с неким даже гонором 
внутренним, что там «геть», казачий круг 
и всё это существует, что вот так лить свою 
кровь она не захочет. И что она умеренная, 
как все южные народы. Но она так сладо-
страстно легла под эту бандеровскую куч-
ку! С таким сладострастием, которое меня 
ошеломило. Это второй раз.

Первый раз многие были ошеломлены, 
как это сделали немцы. И  что по этому 
поводу говорил Томас Манн? Он говорил: 
«Это — мой народ?! Вот это — народ Гё-
те?!» Я не считал, что Украина — народ 
высокой культуры, но я ценил это миро-
любие, свободомыслие, внутреннюю да-
же конфронтационность по отношению к 
власти, самость внутреннюю: «Вот я вот 
такой, и всё. И вот как хочу, так и ворочу!»

Всё исчезло, всё исчезло за 6–8 лет. 
Как же талантлива эта бандеровская сво-
лочь, что она так всё положила! А теперь 
кто там пикнет, что там будет? Прошу про-
щения, если известный американский жур-
налист начнет без разрешения ЦРУ брать 
интервью у таких людей, как Путин, то он 
проживет три дня, никто с ним и разгова-
ривать не будет. Это Америка, и все знают, 
что у них, конечно, полная демократия, но 
она в основном с помощью винтовки с оп-
тическим прицелом, когда надо. Правиль-
но?

Значит, тут тоже возникла демократия 
«с винтовкой с оптическим прицелом» или 
с «Ураганами», «Градами» и так далее — 
такая, что всё легло. И всё, что она будет 
делать,  — это бежать в Европу, «отка-

шивать» от призыва и вообще вести себя 
максимально уклончиво, не кладя трупы 
за этот режим. Всё остальное произой-
дет по ту сторону краха нынешнего режи-
ма. И клянусь Вам — я просто знаю, что 
говорю, — что никто не даст украинцам 
больше свободомыслия и права на раз-
личные самовыявления, чем русские вой-
ска, вошедшие в Киев! Это будет самая 
демократическая и мягкая по отношению 
к волеизъявлению фракция мирового со-
общества.

Все остальные будут разговаривать, 
как поляки. Вы правильно сказали насчет 
них, но только дальше немцы говорят: 
«А вы не знаете, как говорить с поляками. 
Полякам надо говорить просто, понятно — 
ляг, ползи и слушайся немецкого хозяина».

Дмитрий Куликов: Сергей Ервандо-
вич, эта цепочка пищевая наконец-то путем 
тысячелетней европейской войны выстрои-
лась. На вершине англосаксы, потом то ли 
немцы, то ли французы.

Сергей Кургинян: Пытаются выпендри-
ваться.

Дмитрий Куликов: Вот эти двое между со-
бой не решили.

Сергей Кургинян: Да.

Дмитрий Куликов: А, типа, там под ними 
уже дальше будут поляки, болгары, где-то 
латыши с эстонцами. А потом, на самом 
дне, но выше русских, обещано вроде бы 
украинцам. И  представляете, какой со-
блазн-то большой. Вы говорите, нацизм 
пришел в Германию. Да нет! Получается, 
что они это отношение более качественных 
людей и менее качественных людей веками 
выстраивали. Это и есть форма организа-
ции европейского социума.

Сергей Кургинян: Я со-
гласен, но только им нуж-
но было дать немцам воз-
можность воевать, поднять 
их дух, и они перепугались 
до смерти этого. Они сей-
час не готовы снова спу-
скать эту немецкую овчар-
ку с поводка или ослаблять 
его  — это же рискованно 
донельзя. Какие у них есть 
внутренние механизмы око-
рачивания этого, если они 
готовы чуть-чуть хотя бы 
милитаризовать Германию? 
И что они собираются сде-
лать с Европой, не милита-
ризуя Германию? Они Бол-
гарию направят? Прибалты 
будут воевать с русскими? 
«Съесть-то он съесть, да 
хто ж ему дасть?»

Значит, вопрос заклю-
чается в том, что без Гер-
мании ничего не вытанцо-
вывается. А для того чтобы 
вытанцовывалось с Герма-
нией, надо одной рукой ее 
держать, а другой рукой 
дать возможность двигать-
ся, сказав «фас». И вот тут 
колебания: милитаризо-
вывать Германию или нет? 
И вот тут переговоры спец-
службистов и всё осталь-
ное. Вот тут заигрывание с 
разными немецкими элита-
ми, вот тут эта игра. «Да» 
этой «Альтернативе для 
Германии» или «нет», ку-
да ее направить, как с ней 
поступать? У них не решен 
немецкий вопрос. Они од-
нажды раскачали милита-
ристические возможности, 
а дальше не знали, как их 
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ограничить. И ограничивали с помощью 
русского Вани. А теперь кто будет огра-
ничивать? Никто, да? Значит, они Европу 
никогда не отдадут.

Они находятся между двух стульев. 
Необходимо милитаризовывать Европу, 
с одной стороны, — а с другой стороны, 
им страшно милитаризовывать Германию. 
И  вот между этими двумя крайностями 
они колеблются, и поэтому вся политика, с 
одной стороны, однозначно эскалация ан-
тирусской темы, а с другой стороны, они 
внутри всего этого дела маневрируют: как 
бы этих немцев ни перегреть, ни недогреть, 
докуда их греть, и что с ними делать?

Максим Юсин: Говоря о США, Вы сказали: 
«...бывший президент — возможно, буду-
щий» — очевидно, имея в виду Дональда 
Трампа. А кто все-таки для нас лучше? Мы 
верим Владимиру Путину, когда он сказал 
с улыбкой, что Байден? Это троллинг, или, 
может быть, Путин действительно счита-
ет, что более предсказуемый, более сла-
бый Байден выгоднее для России сейчас, 
чем Трамп, от которого мы не знаем, чего 
ждать?

Сергей Кургинян: Я считаю, что в сегод-
няшней ситуации демократы хуже. Пока 
американские консерваторы будут разби-
раться с Америкой, мы будем разбирать-
ся с Россией, понимаете? Они чуть-чуть 
увязнут в своих делах, и для нас эта па-
уза нужна, если мы хотим действительно 
разворачивать Россию как великую дер-
жаву — так, как ей это свойственно тыся-
челетиями. В этом смысле республиканцы 
лучше. Они даже, может быть, нас и нена-
видят не меньше. Но еще они ненавидят 
Европу, что тоже хорошо. Поэтому в этом 
смысле пусть будут республиканцы, пото-
му что демократы выродились в такую ко-
варно-антигуманистическую мерзость, что 
говорить с ними не о чем.

Дмитрий Куликов: А вообще они результа-
ты подведут-то выборов? Будет президент 
в Америке?

Сергей Кургинян: Если элита, хозяева — 
300–500 семей — купят Трампа и Трамп 
продастся, то будет Трамп. Если Трамп 
заартачится (в чем я сомневаюсь), то ему 
укажут, что его место у параши. Всё.

Дмитрий Куликов: Прошу.

Александр Камкин: Сергей Ервандович, 
продолжая тему Европы и ультраправо-
го поворота. Вот про американцев по-
сле 1945  года говорили, что это немцы, 
у которых получилось — имеется в виду 
Третий рейх, у которого получилось  — 
достичь мирового господства. Все-таки 
нацизм как трансцендентальный атрибут 
европейского культурно-исторического 
типа имеет ли только коричневую оболоч-
ку? Либо те поджигатели войны, которых 
мы видим сейчас: Урсула фон дер Ляйен, 
Штрак-Циммерман, Бербок и прочие  — 
вот это и есть наиболее яркое, химически 
очищенное выражение европейского на-
цизма, и, собственно говоря, коричневый 
мундир им даже ни к чему?

Сергей Кургинян: Я бы не называл евро-
пейским нацизмом, предположим, клас-
сическую буржуазную элиту XIX  века. 
Европа и так далее — там были какие-то 
мысли о гуманистических идеалах. Потом 

произошла сокрушительная дегуманизация 
Запада. Так, как Запад отрекся — нагло, 
полностью — от всех своих гуманистиче-
ских идеалов, вот это есть самый крутой 
поворот, который не отслеживается. И на-
зывается ли он «постмодерн» — неважно. 
Важно, что все: Путин, Си Цзиньпин, Асад 
или любые другие сильные лидеры, желаю-
щие отстаивать (внимание!), по сути, этот 
буржуазно-гуманистический идеал, — ста-
ли врагами.

Врагами кого? Какого идеала? Этот 
бред про противостояние демократии и ав-
торитаризма — что означает? Это и есть 
предательство гуманизма. В пользу чего? 
Конечно, в пользу нацизма, это первое. 
И второе — немцы, уехавшие в Америку, 
сумели очень сильно поработать с амери-
канской элитой. Вернер фон Браун и дру-
гие время зря не теряли. Нацификация Со-
единенных Штатов началась прямо в 1946 
году. А почва была и до этого. Рузвельт с 
большим трудом победил при всей его не-
однозначности. А могли победить и наци-
сты. И после того как оказалась вывезена 
вся эта нацистская элита, она виртуозно 
работала с американской элитой — так, 
что нацификация Соединенных Штатов 
произошла. Скрытым рейхом стали Сое-
диненные Штаты.

Дмитрий Куликов: Прошу Вас, Наталия.

Наталия Осс: Сергей Ервандович, часть 
российской элиты с началом СВО покину-
ла Россию и стала — видимо, как она ду-
мает, — частью западной. И стала как раз 
наиболее агрессивным ее крылом, факти-
чески приводным механизмом этой анти-
русской пропаганды: «Рус, сдавайся! Мы 
вернемся сюда на американских «Абрам-
сах» и здесь вам всем покажем». Вы упо-
минали злопамятный польский характер 
в отношении украинцев. Немцы помнят, 
как надо с поляками обращаться. А  вот 
русские люди — мы всегда всё прощаем, 
у нас всегда после победы всё хорошо, мы 
снова дружим. Как Вы считаете, вот мы 
победили: люди вернутся, и всё будет за-

быто? Вообще, можно ли вернуться в эту 
исходную точку для той части российской 
элиты, которая фактически предала страну 
в такой острый момент?

Сергей Кургинян: Среди военных спецна-
зовцев, с которыми мне пришлось общать-
ся и в Приднестровье, и в других местах, 
очень было расхожее, для них приятное 
выражение: «Враг нас предал». Так вот, 
американцы нас не предадут. Уехавшим 
некуда будет возвращаться. И они будут 
всё меньшим фактором и там, и здесь. Это 
свойство всех, кто рискнул играть в колла-
борационизм.

Утверждалось, что, когда Деникин го-
ворил Краснову, что тот — немецкая про-
ститутка, Краснов отвечал, что он согласен, 
но только тогда вся эта деникинская груп-
па  — это сутенеры, живущие на деньги 
проститутки. Так вот, как только от отча-
яния, от неверия в возможность опереться 
на народ, от неверия в возможность быть 
с ним рискнули на коллаборационизм — 
проиграли всё. Как говорил один из героев 
Достоевского: «Вы и убили-с!» А тот, ко-
му он адресовал это, сказал: «Я не стару-
ху убил, я себя убил». Вот с того момента, 
как стали коллаборационистами, убили се-
бя, сами себя пристрелили. Вернутся они 
в какой-то ситуации, не вернутся, — враг 
нас «не предаст». Нам предстоит долгое 
сражение, и им в этом сражении нет места, 
они не хотят и не могут. Они будут офици-
антами, прислужниками западной машины, 
в обозе этой машины. Ну, туда им и дорога! 
Это окончательный позор, и русский народ 
совсем не так всеяден, как это кажется. Он 
эти вещи не прощает.

Василь Вакаров: Владимир Путин неодно-
кратно заявлял об аппетитах Польши на 
часть Западной Украины. А в последнем 
интервью он сказал о том, что, возможно, 
Польша введет свои войска на территорию 
Украины. А уж если Польша введет, сказал 
Путин, она оттуда не выйдет. Ваш прогноз? 
Польша может ввести войска на террито-
рию Украины? И если да, то когда?

Сергей Кургинян: Может. Может и го-
товится к этому. И главное, очень хочет, 
ужасно хочет. Но она несамостоятельна, 
и вводить войска она будет по решению 
чьему-то. А  немцы очень сильно следят 
за тем, чтобы не произошло укрепления 
Польши, потому что основа европейского 
конфликта — это польско-немецкий кон-
фликт. И  американцы пытаются делать 
ставку на Польшу как на главный опорный 
элемент — а она не тянет. Она войти на 
Украину может. Она с холопами разберет-
ся. Она где-нибудь там как-нибудь оттан-
цует. Но она не обладает достаточной во-
левой мощью для того, чтобы начать играть 
самостоятельно в очень крупную игру. Она 
всё время вспоминает про Смутное время 
и прочее, а настоящей крупной, длинной 
воли в этой элите нет. Нахрап  — есть, 
наглость — есть, русофобия — есть, этой 
длинной воли — нет. В отличие от немцев.

Дмитрий Куликов: Да, интересно очень 
всё, Сергей Ервандович, обе части нашей 
программы: и развернутый анализ глубо-
кий, и короткое уточнение. В общем, всё 
равно все вопросы сейчас были уточняю-
щие — и это здорово — к тому, что мы 
обсудили. А я, знаете, сделаю шаг вперед 
и спрошу вот о чем Вас. Победа по боль-
шому счету в долгом сражении: каким 
должен быть мир там? Где должно быть 
государство? Где должен быть человек? 
Где должно быть общество в том, куда мы 
придем? Я согласен с Вашей оценкой. Идти 
придется тяжело и очень небыстро.

Сергей Кургинян: Победой должна стать 
Россия настолько мощная в военном и во-
енно-психологическом отношении, к ко-
торой никто не сунется. Залог того, что 
не будет ядерной войны, — мощь России. 
Мощь России должна набирать обороты. 
Мы очень многое проиграли. Мы сейчас 
понемножку что-то отыгрываем. Но мы 
отыгрываем недостаточно быстро по от-
ношению к таким процессам, о которых я 
говорю. Может быть, Европа на самом де-
ле стухла, и не так всё будет резко, как я 
говорю, и дольше, чем мне сейчас кажется.

Но конечно, нам надо быстрее переза-
гружаться, быстрее вставать на подлинные 
свои вековые, тысячелетние рельсы. И одна 
из частей этого дела — это защита гума-
низма и ответ на вопрос о будущем чело-
века. Все войны XXI века будут войнами 
за человека. Искусственного интеллекта 
пока нет, но он будет; никто геном челове-
ка до конца не расшифровал, но расшиф-
руют. И тогда наступит настоящий мрак. 
Либо все эти силы будут подвластны во-
ле людей к восхождению, либо они ста-
нут инструментами уничтожения Homo 
sapiens как такового. Третьего уже не да-
но. XXI век — это бескомпромиссный век 
войны за человека и гуманизм. Россия сде-
лала свой выбор. Но ей надо еще сказать 
и новое слово о человеке и человеческом 
восхождении. Оно было, сейчас пока что с 
этим всё не ахти. Но я верю, что «враг нас 
не предаст», а сил внутри русского духа 
будет достаточно.

Дмитрий Куликов: Спасибо, Сергей Ер-
вандович! Разговор, как всегда, интерес-
ный, содержательный, увлекательный. Как 
всегда, времени не хватает, но в следующий 
раз мы с Вами продолжим и дообсудим то, 
что не успели сегодня. Спасибо коллегам!

Теренс Тенисон Кунео. Шифрованные сообщения. 1939–1945

Окончание. Начало — на стр. 11 – 15


